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А вы слышали?
ЕСЛИ В КРАНЕ 
НЕТ ВОДЫ...

С 11 мая началась забастов
ка рабочих энергоремонтного 
цеха № 108 АО «Уралмаш». 
Коллектив выдвинул следую
щие требования: повысить за
работную плату, определить 
статус ремонтного участка 
УЖКХ, который должен стать 
муниципальной собственностью. 
Директор АО «Уралмаш» по 
быту Юрий Марков и началь
ник УЖКХ Геральд Уваров 
мер к предотвращению забас
товки не приняли, хотя их за
ранее уведомили о сложив-

шсйся ситуации. Ремонтные 
бригады не выезжают на лик
видацию последствий аварий. 
Жители улиц Уральских рабо
чих, Ломоносова, 40 лет Ок
тября. Победы, Восстания уже 
испытали на себе последствия 
забастовки. В связи с авария
ми у них отключена горячая 
вода.

СТО тысяч
НА ПОГИБШЕГО

Выразил соболезнование по
гибшим в результате катастро
фы 9 мая глава областной ад
министрации Эдуард Россель, 
принявший участие в траурной

Выставка редает книгу и ручку

ВОТ ОН КАКОЙ!ВЕКцеремонии в Нижнем Тагиле. 
Он заверил собравшихся, что 
ми одна семья пострадавших во 
время трагических событий 
9 мая не останется без внима
ния. По распоряжению главы 
администрации области им бу
дет оказана вся необходимая 
помощь. Мэр города Николай 
Диденко принял решение вы
платить единовременное посо
бие на каждого погибшего или 
пострадавшего по 100 тысяч 
рублей. Все расходы на похо
роны финансируются из город-
ского бюджета. Открыт также
специальный счет номер 700121 
для сбора средств.

«ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ».
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своему

Внимание: проблема

БОЛЬШАЯ ОПАСНОСТЬ
ИЛИ БОЛЬШАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ?

9 ноября Б. Ельцин подписал 
Указ «О специальных средст
вах самообороны, снаряженных 
веществами слезоточивого и 
раздражающего действия».. В 
связи с этим может показать
ся, что пришел конец хулиган
ским выходкам подростков и 
лиц, находящихся в состоянии 
алкогольного опьянения в тем
ных переулках и ночных подъез
дах. (По статистике в протоко
лах так называемых «бытовых 
преступлений» этот контингент 
занимает основное место). Но 
так ли это на самом деле? Да
вайте разберемся.

В последнее время газеты 
просто пестрят огромными ма
териалами о «подвигах» разно
образных ОПГ (организованных

ги. В сумочке лежит «Reck G5», 
шестизарядный дамский писто
лет. Как вы поступите? Более 
половины из опрошенных мною 
женщин либо затрудняются от
ветить, либо считают, что от
дадут все по первому же тре
бованию. Почему? Да потому, 
что протянуть руку за писто
летом, а потом поднять его и 
нажать на курок совсем не так 
просто, как кажется. Мешает 
обычный и такой понятный 
страх.

Зато преступник, в отличие 
от вас, куда более подготовлен 
к тому, чтобы использовать 
оружие, в том числе и газовое.

преступных группировок).
«Обыкновенным» же ограбле
ниям, изнасилованиям и вымо
гательствам внимание уделяет
ся только в хроникальных со
общениях. Но простой человек 
чаще страдает именно в та
ких «обыкновенных» ситуациях, 
Может быть, стоит обратить 
взгляд и на эту часть преступ
ного мира. Но вернемся к на
шим «баранам».

По закону разрешение на 
приобретение, хранение, исполь
зование специальных средств 
самообороны имеет каждый 
гражданин, «...достигший 18- 
летнего возраста и сдавший за-

Подготовлен и морально, и 
зически, и в финансовом 
ношении, и в отношении 
дения ситуацией.

Создается впечатление,

фи- 
от- 

вла-

что
Указ «О специальных средст
вах...» — очередная ошибка на
шего правительства. А как же, 
возразите вы, Соединенные 
Штаты, где не то что газовое, 
огнестрельное оружие можно 
покупать, регистрировать и ис
пользовать? Но сравнение это 
неправомерно. Почему?

Во-первых, уважение к ча
стной собственности в США 
воспитано в каждом с младен
ческих ногтей. Право на защи
ту и собственности, и лично-
сти право, подкрепленное

чет по правилам пользования
. .... _______। средствами».

Казалось бы, нет ничего про'
вышеупомянутыми

ще: сдавай зачет, приобретай 
и защищайся. Однако есть не
сколько «но». Во-первых, это 
цена, которая сегодня колеб
лется от 2 до 5 “тысяч на аэро
зольные упаковки, газовые бал
лончики и от 40 тысяч рублей 
до нескольких сотен долларов 
на газовые пистолеты. Эти циф
ры дают ясное представление 
о том, что простому человеку 
наиболее «серьезные» средст
ва защиты не по карману. Во- 
вторых, даже если вам удалось 
приобрести пистолет, сущест
вует психологический барьер, 
через который не каждый смо
жет переступить. Представьте 
себе ситуацию: женщина воз
вращается с работы, в подъез
де ее останавливают один или 
несколько молодых людей, пред
лагают отдать сумочку и день-

всей мощью государства: его 
законами, его эффективно функ
ционирующими органами пра
восудия и правопорядка — обес
печивает гражданам США со
вершенно иную психологичес
кую атмосферу. Там человек, 
пустивший в ход оружие на 
своей, скажем, территории, не 
подвержен ни полицейскому, 
ни общественному «террору», 
ни утомительной бюрократиче
ской формалистике оправдания.

Во-вторых, преступник в 
США гораздо «скромнее», чем 
наш, доморощенный рэкетир, 
давно уже отвыкший от мыс
ли о неотвратимости наказания. 
Наконец, к оружию люди там 
привыкли и обращаются с ним 
«по-взрослому». У нас же впол
не возможен эффект «детско
го восторга» от обладания но-
вой игрушкой —- поэтому 
можно его неправомерное 
менение даже со стороны 
гонадежной публики.

Но самое-то главное: с

воз- 
при- 
бла-

вве-

Земля крестьянам

...В 
ка с 
всем

проеме окна девуш-
глазами Клеопатры, со
не смиренная монахиня,

«рабыня Че Гевары» с порт
ретом своего бога на груди.

маленькой, согбенной, буднич
но скорбящей.

Фотографии Грахова выра-

Это одна из более чем
зительны. Он ставит 
деревянного идола и

рядом 
метал-

«большой и' красивый» това
рищ Фидель; неожиданно зна
чительный, нависающий над 
толпой «наш дорогой Никита

первому заместителю — тоже 
что-нибудь написать. В это 
время директор Завода кри
чит: «Ручка моя!» И Хо на 
ломаном русском, с достоин
ством так ему отвечает: «Он 
только распишется и отдаст 
Вам ручку». Впервые в жизни

сотни фотографий, представ
ленных на выставке Анатолия 
Андреевича Грахова, старей
шего уральского фотожурна
листа. И почти в каждой фо
тографии — концентрация эпо
хи, ее символов и моды, ее 
нелепости и красоты.

Тяжелая поступь индустриа-
лизации в снимках, сде- 

боль

мя! Хотя не отличался ничем, 
подвигов никаких не совер
шал. А многие мои коллеги- 
фотографы погибли. Журнали
сты лезли в самое пекло, на 
передовую. Были и те, кто 
старался себя сохранить, но 
что о них вспоминать....

А те, кто рвался вперед, 
они запечатлели для нас исто
рию. Возьмите Темина, его 
снимки гибели «челюскинцев», 
водружения знамени над рейх
стагом. История!»

Я думаю, слова Грахова о 
лучших фотографах относятся 
и к нему самому.

«Подвигов не совершал». 
Кто знает...

Отя не смог ничего снять, 
стыда опустились руки...».

Анатолию Андреевичу 
семьдесят лет. Выставки

Сергеевну», лукавый Хо 
Мин, шагнувший на трап 
молета — как тибетский 
лай-лама.

Ши 
са- 
да-лические столбы. Он сплета

ет в «кружево Парижа» узо
ры веток — хаотичные, сум
бурные, и жесткие углы Эй
фелевой башни. Мозаика «Ура
льских пельменей», клинопись 
«1001-й лыжни»...

У каждой фотографии — 
своя история, незначительные 
события, врезавшиеся в па
мять фотографа и составляю
щие свой, особым фон, под
текст.

Публику интригуют портре
ты Значительных персон:

к юбилею. Ноподарок 
случайно 
пало с 
ды. Для 
го войну

не
ее открытие сов- 
Праздником Побе- 
Гдахова, прошедше- 
связистом, 9 мая —

Анатолий Андреевич расска
зывает:

«Герой этой истории еще 
жив. Приезд Хо Ши Мина в 
Свердловск. Дежурное посе
щение Знаменитого Завода. В 
кабинете директора я приго
товился к съемке, избрал се
бе позицию, стою, жду. Либо 
подарки будут вручать, либо 
гости распишутся в книга от
зывов. Как всегда. Вот Хо Ши 
Мин оставляет автограф и пе-

не ординарный день:
«Я очень сэжалею, что 

снимал на войне. Но я и
не 
не

знал, останусь ли жив — Вре-
Екатерина ГОРЕЛОВА.

Фото Андрея ПОРУБОВА.
ланных на УЗТМ. Вся

что мы получили — 
безопасность или

ПО ДЕМИДОВСКИМ Вести из Нижнего Тагила
ТРОПАМ

МОЛИТВА ПРОТИВ СМОГА

: «Войны» — на одной карточ
ке из Саласпилса, в кричащем 
разладе двух фигур: огром
ной, изломанной, каменной

дением Указа наше общество 
теряет одно из достаточно эф
фективных средств в своей за
щите. Я имею в виду запрет 
на ношение оружия, который 
позволял органам правопорядка 
привлекать к ответственности 
любое лицо, которое «показа
лось» с оружием даже не в «де
ле», в околокриминальной си
туации. По Указу за ношение, 
хранение холодного или огне
стрельного оружия полагалась 
уголовная ответственность.

Нет, конечно, я понимаю, что 
преступник постоянно нару
шал эту статью УК, но при 
этом он все-таки рисковал. Сей
час же с Указом Президента 
этот риск исчез.

Мне можно возразить, мол, 
и по новым условиям оружие 
должно быть зарегистрировано 
и сомнительной личности его 
не продадут. Увы! Мы все зна
ем, что наш закон, как те
леграфный столб, его не пере
шагнешь, но обойти ничего не 
стоит. Путей доступа к газово
му оружию уже сегодня мож
но перечислить не один десяток.

Итак, 
большую
большую опасность? Мне ка
жется, второе. Существенный 
«плюс» — бандиту, чтобы «вы
рубить» жертву, вовсе не обя-
зателкно 
чить.

Однако 
нас есть 
ких лиц,

ее убивать или кале-

нужно понять, что у 
категория гражданс- 
нуждающихся в до-

полнительных мерах защиты. 
Это бизнесмены, имеющие де
ло с крупными суммами или 
важными документами, их 
курьеры и т. п. Им вполне 
можно было бы разрешить во
оружаться, но по особым раз
решениям органов .внутренних 
дел. То есть речь идет об /из
бирательном праве на оружие. 
Но что случилось, то случилось. 
Указ заработал. Надежды, что 
с его опубликованием крими
нальная атмосфера станет раз-
жижаться, у меня 
ляется вопрос: как 
стоятельствах быть

нет. Появ- 
в новых об-

нам то
есть тем простым смертным, у 
кого нет ни средств, ни желания 
доверить свою безопасность 
личному баллону? А что до ми
лиции, то ей свою безопасность 
уже давно никто не доверяет.

А. АНТОНЕНКО.

Презентация международно
го Демидовского маршрута со- 
стоя.тась в начале мая в Ниж
ней Сипячихе. Истоки этою 
недавнего события заложены 
были два года назад, когда 
Алапаевск попал в поле зре
ния ЮНЕСКО, благодаря су
ществующему здесь в целости 
и сохранности дому-музею 
И. И. Чайковского и Нижне- 
синячихинскому архитектурно- 
этнографическому музею. Ала
паевск стал зоной повышен
ного внимания этой междуна
родной организации. И вот 
теперь и город, и район вклю
чены в международный Деми
довский маршрут, который ку
рирует ЮНЕСКО. В него вхо
дят города, страны, террито
рии, так или иначе связанные 
с деятельностью Демидовых, 
их наследством. В России это 
Москва, Санкт-Петербург, Ту
ла, Невьянск, Нижний Тагил. 
Вот теперь и Алапаевск.

В Алапаевске живет и рабо
тает первый академик Акаде
мии искусств и художествен
ных ремесел имени Демидовых 
Иван Самойлов. К нему и при«

ехал накануне презентации 
американский магистр искусств 
и религии проповедник Джои 
Купер. Миссионер принадле
жит к высшим религиозным 
кругам и прибыл в Алапаевск 
специально, чтобы пообщаться 
с первым академиком и поуча
ствовать в презентации.

Координатор Российской Де
мидовской программы Юрий 
Борпсихин считает, что «деми
довские академики» должны 
принимать участие во всех

музыки, смысл обрядов. Что
бы надолго запоминались им 
детские праздники — не тс, 
натужно придуманные взрос
лыми, чей смысл очень трудно 
объяснить ребенку, а настоя
щие, русские, православные, с 
богатыми традициями, с ве- 
седьсм и искренностью. Рож
дество и Масленица, Пасха и 
Троииа с их колядками, при
певками, обрядами, прибаут-

В центре Нижнего Тагила 
наряду с прочими коммерче-

.ли к книжному. мини-магазин-

крупных 
поднимая 
стнж.

Осенью

акциях программы, 
тем самым и се пре-

пройдет междуна-
родная конференция ЮНЕСКО 
в Нижнем Тагиле, организо
ванная комитетом по демидов
скому наследию, а летом здесь, 
в Алапаевске, состоится на
циональная конференция по 
изучению опыта возрождения
исторических

Алапаевск.

ПОЮТ и
Очень уж

глубин России.
В. СЕРГЕЕВ.

РАДУЮТСЯ
хотелось воспита-

телям из детского сада № 5 
Верхней Пышмы, чтобы их ма
ленькие воспитанники любили 
и понимали красоту народной

ками — не 
наши дети. 

И как-то 
чилось, что

знают всего этого,

само собой полу- 
в этом детском

саду под Новый год устроился 
настоящий рождественский 
праздник. Собрались тогда 
взрослые люди — Ольга Гин- 
гйна, Вера Шестакова, Вален
тина Прудникова. Нина Степа
нова, Галина Сорокина — и
организовали фольклорную
группу. Она никак пока не на
зывается и не выезжает на 
большие гастроли. Выступают 
«артисты» только перед своими 
ребятишками. А вместе со 
взрослыми поют . шестилетки, 
поют, представляя себя на на
стоящем старинном русском 
празднике, прекрасно понимая 
его смысл, обряды, традиции. 
Поют и радуются.

О. ПАВЛОВА.
Верхняя Пышма.

скимн ларьками появилась тор- • 
говая точка, в которой можно 
купить по вполне доступным 
ценам простейшую церковную 
утварь и литературу типа 
«Сказание »о земной жизни», 
«Советы православного врача», 
«Детская библия», «Молитвы 
на разные случаи жизни...»

Киоск открыт на средства 
собора Александра Невского, 
его прилавок постоянно обнов
ляется за счет литературы, 
привозимой из Донского мо
настыря, из Екатеринбургской 
епархии.

Тагильчане быстро привык-

чику и интересуются, когда бу
дут новые поступления.. . По- 
мимо сугубо «прикладных» из
даний, большой интерес у го
рожан и к более сложной ли
тературе, например, по .исто
рии христианской церкви.

Л служители собора Алек
сандра Невского намерены и 
дальше развивать свою дея
тельность. Хотя бы в виде ТОО 
«София», где будут действо
вать церковные художествен
ные мастерские, цель которых 
— не только реставрационные 
работы, но и воспитание, вос
становление утраченных рели
гиозных традиций.

СПАСЕТ «СТЮАРДЕССА»?
Полгода назад в Нижнем 

Тагиле открылся стереоскопи
ческий кинотеатр «Мир». Те
перь, когда брызги шампан
ского, звуки музыки и ажио
таж У кассы позади, во весь 
рост встала проблема номер

ШАШКИ К БОЮ? НЕТ, ЛУЧШЕ В НОЖНЫ
один репертуар.

дет, какой бы родовой казак 
он ни был. Да и не возьмут 
такого. Что любопытно, казаки

Небо начинается от земли, а казак — известно с чего; с коня, 
с плетки, с синих лампасов на шароварах и прочей казачьей ат
рибутики. Однако за этими внешне привычными аксессуарами

«Есть серьезное противодей-

предстает былой уклад жизни целого российского сословия.

ствие ■ 
гайкой,

боятся казака с на
чей

уА ТАМАН Исетского отде-
“ ла Оренбургского казачье

го. войска есаул Борис Викто
рович Золотарев имеет «крас
ную» родословную. Но оттого
менее настоящим казаком 
не чувствует.

Дед его был «красным» 
ком. Вполне возможно, 
частью с него, частью с

себя

каза- 
что

кого-
то другого списал Константин 
Седых своего удачливого ге
роя Романа Улыбина в широ
ко известном романе «Дау
рия», Дело в том, что писатель 
Седы)« жил по соседству с Зо
лотаревыми в станице Каза
кове Забайкальского казачьего 
войска.

Пятилетним мальчишкой Бо
риса Золотарева вывезли из 
родных краев. Потом долгое 
время оберегали от крамольных 
знаний о прошлой незнакомой 
ему жизни. Даже сейчас, если 
мама что-то и рассказывает, то 
все равно — вполголоса, полу
шепотом. процеживая и фильт
руя некоторые страшные под
робности.

В 1961 году Борис Викторо
вич побывал в Даурии. Казако- 
во не разделило участи быть 
разоренным, что выпала на 
долю некоторых станиц и по
селков в ближней округе. Там 
была открыта золотоносная шах
та, куда погнали казаков без 
разбора. Силикоз и прочие бо
лезни смертной косой выкосили 
бунтарское глемя. Теперь там 
ничего нет.

ОЖЕТ, поэтому, невольно 
поставив крест на забай

кальской своей станице, веду
щий инженер «Уралэнерго», 
став атаманом, решительно 
взялся за создание и обустрой
ство новых казачьих станиц. 
Исетских казаков заметно от
личают именно практические 
дела по восстановлению укла
да жизни предков. Есть наме
рение, по словам Золотарева, 
иметь на Урале 15 станиц.

Хорошо встала на ноги ста
ница Сухоложская под Екате
ринбургом. Село Марково близ 
Тугулыма тоже приобрело ста
тус станицы.

Любопытствую у Золотаре
ва: «Выходит, казаков Роже не 
миновал зуд переименовании, 
который страна пережила в эпо
ху романтической демократии?» 

Борис Викторович не разде
ляет моей иронии. В станицах 
будет казачье самоуправление, 
как это явствует из Указа Пре
зидента. Люди займутся оби
хаживанием станичных земель, 
лесов, покосов, мостов и до
рог, займутся разведением пле
менных пород животных, бу
дут вести работы по спасений 
рек Урала.

Там. где наметился успех, на
до благодарить 
группы казаков, 
рых создавались

инициативные 
вокруг кото 

ассоциации
крестьянских хозяйств. Но идет 
все очень сложно, со скрипом. 
Золотарев честно признался:

кровожадный, 
шлые годы».

Известно, 
ля камень

образ, зловещий, 
намалеван в про-

однако, что кап- 
точит. Особый

предмет гордости исетских ка
заков, которые селились на 
Урале еще с демидовских вре-
мен, это, конечно же, 
не-Пелымская на севере 
ласти.

Чуть больше восьми

Сред- 
об-

тысяч
гектаров взяли казаки в далекой 
глухомани Гаринского района 
возле озера с загадочным на
званием Пелымский Туман. 
Взять-то взяли, несмотря ни 
на что, но не учли, что глава 
администрации и правительст
во области будут столь безза
стенчиво затуманивать казац
кие головы.

Был обещан кредит в 15 мил
лионов, который казаки гаран
тировали возвратить через три 
года. Казаки обили все пороги, 
но их мольбы уходят как в 
вату. Ничего другого не оста
валось, как сделать ход ко
нем. Чтобы получить ссуду в 1 
миллион рублей, казаки заре
гистрировались как обладатели
самостоятельных 
хозяйств.

крестьянских

НАДО ЖЕ было 
случиться: наш

такому
наш разговор

о бедах «десантировавших» в 
царство лесов и болот смель
чаков-казаков прервался по
явлением на пороге1 кабинета 
атамана самих героев Пелым- 
ской эпопеи. Ни по лицам, ни 
по одежке нельзя было одно-

значно ;
казацкого

заключить, что
рода-племени.

они
И

лишь спокойная уверенность,: 
заметное достоинство, основа
тельность людей, знающих се
бе цену, выдавали в них муж
чин безоглядно решительных и 
самостоятельных.

— Знакомьтесь, атаман Сред- 
не-Пелымской станицы Пупы-

пальцем тычет в бумагу. — Вот 
тут.

Потом с чувством собствен
ного достоинства докладывает

с удовольствием готовы принять
в свои ряды офицеров и пра-
порщиков, уволившихся из

программу-минимум и 
симум.

мак-

мии, если они разделяют их 
зачий образ жизни.

Признаюсь, мне так и

ар- 
ка-

не
Земли много, но пахотных 

площадей — всего 30 гектаров. 
Есть задумка выращивать кар-

удалось различить — кто они,

рев Иван Михайлович и 
заместитель, а по-нашему, 
каззцки, товарищ атамана 
сонов Алексей.

его 
по- 

Бес-

тофель. Прошлым летом 
хороший травостой на

был 
лугах.

Фильмы приобретаются для 
тагильского кинотеатра в Мос
кве за валюту. Администрация 
города помогла «Миру» с ре
монтом и аппаратурой. Но по
мочь обновить репертуар го
родские власти не в силах. 
Если американский мульт-

фильм «Звездный преследова
тель» просмотрели почти все 
юные тагильчане, то показ оте
чественной музыкальной сказ- 

■ ки. «Она с метлой, он в черной 
шляпе» пришлось сократить 
до двух сеансов. «Мир» рас
считывает сделать кассовые 

, сборы на красочных американ
ских лентах вроде мелодрамы 
«Стюардесса» или «ужастика» 
«Франкенштейн», 4 заказанных 
недавно в Москве.

Подборку подготовила 
И. ТИТОРЕНКО.

О шести казачьих семьях, 
живущих в поселке Шанталь 
близ Пелыма, я уже знал. Знал 
и о Пупыреве, бывшем пра
порщике, который решительно 
отстоял права казаков, не по
боявшись вступить в конфликт 
с местными князьками из но
вой нардеповской номенклату
ры. Где' мытьем, где катаньем 
удалось все-таки, наладить при
емлемые отношения, и жизнь 
покатилась своим чередом.

Туго с провизией. Хорошо, 
хоть картошка своя. Одну не- 
дойную корову пришлось пу
стить на мясо. За всем осталь
ным — деваться некуда! — едут 
в город. До ближайшей желез
нодорожной станции Сосьва — 
160 километров. Нынче подва
лила удача — ехали лесовозом 
по зимнику. Чаще надежда 
только на трактор Т-400, ко
торый Пупырев на ссудные 
деньги успел приобрести еще 
за 500 тысяч рублей.

— Где мы живем? — не до
жидаясь первого наиболее ве
роятного вопроса, станичный 
атаман привычным движением 
извлекает карту и заскорузлым

Скосили, сгребли, заскирдовали, 
не потеряв ни одной охапки 
сена. Выгодно продают его и 
сейчас. По цене 17 тысяч руб
лей за тонну. Покупатели — 
подсобные хозяйства подразде
лений внутренних войск, кото
рые несут конвойную службу в 
здешних лагерях да зонах.

Там, где будет заложена ка
зачья станица, пока только один 
дом, срубленный самими пио
нерами пелымской глухомани. 
До поры до времени казаки бу
дут холостяковать. Ч

АМ СОБОЮ напрашива- 
ется вопрос: «И охота вам 

из городских благополучных 
квартир — в такую тьмутара
кань?»

Для товарища атамана Алек
сея Бессонова этот вопрос был 
решенным давно. Город без
жалостно набросил экономичес-
кую удавку 
ную семью, 
щежитии, и 
все больше

на его многодет-
ютящуюся 
с каждым 
затягивает

в об- 
днем 

петлю.
Алексей считает: была бы квар
тира, поехал бы значительно 
раньше, приватизировав и про
дав ее. Рассчитывает он толь
ко на свои руки, мастеровые 
руки слесаря-наладчика.

К ним «безрукий» и не пое-

атаман и 
ные» или 
вещей — 
жизни — 
ничники,

его товарищ? «Крас- 
«белые»? По логике 

«красные». По образу 
будущие крепкие ста- 

значит, богатеи.
Впрочем, им не до идеологичес
ких дискуссий. Есть дела по
важнее. Старую игру на новый
манер затеяла атаманская 
хушка.

ПОРА ПОНЯТЬ, что 
■ ■ гражданской войне

вер-

в 
ни

победителей, ни побежденных 
не бывает. И не лучше ли об
ратиться к поучительному ис
панскому опыту.

Пресловутый испанский дик
татор генералиссимус Франсис
ко Франко, спустя два года 
после окончания гражданской 
войны, начал строить мемориал 
в Долине павших. Общий ме
мориал для «белых» и «крас
ных». Сам он похоронен там 
Же, где слева покоятся респуб
ликанцы, а справа — франки
сты. Мемориал находится в ве
дении монастыря. Среди ста
риков-монахов есть бывшие 
франкисты и республиканцы. 
Они замаливают грехи • свои и 
своих боевых соратников, ушед
ших в мир иной, не простив
шими и не прощенными.

Замечательный 
урок для стран, в 
да-то бушевали 
войны.

Евгений

исторический 
которых ког- 
гражданские

СУСЛОВ.

СТИЛЬ ЖИЗНИ - ДЕЛАТЬ ДЕНЬГИ
Прорыв к рынку невозможен без развития фи

нансовых структур. В нашем городе сфера фи
нансовых услуг развивается достаточно быстро. 
Некоторое представление об этом можно полу
чить, обратив внимание на подборку на стр. 
3—4, где представлены материалы о сегодняш
нем дне банковских структур, о перспективах их 
развития.

К СВЕДЕНИЮ АВТОРОВ
Просим нештатных авторов 

газеты «На смену!» получить 
гонорар 14, 17 и 18 мая в бу
хгалтерии редакции. Выдача 
гонораров — с 14 часов до 16 
часов 30 минут.

Внутри Екатеринбурга го
норары по почте не высыла
ются.

Справки по телефону: 
56-91-15.

ПОГОДА
15—16 мая по области 

ожидается небольшая об
лачность, без осадков, ветер 
северо-восточный, 3—7 мет
ров в секунду.

Температура воздуха 
кочью на юге области плюс 
2—7, на севере — минус 1 
— плюс 4 градуса, днем 
17—22 градуса тепла.

ВНИМАНИЕ!
Екатеринбургский городской 

комитет Российского союза 
молодежи 6 августа 1993 года 
встречает группу немецкой 
молодежи (17—22 года). Же
лающих принять у себя в те
чение двух недель друзей из 
Германии просим обращаться 
по тел. 51-17-56 (с 15 до 1) 
часов).
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В НОВОЙ КОМАНДЕ -
В ПРЕЖНЕМ АМПЛУА
— Эволюционировал ли ха

рактер вашей государственной 
деятельности в Москве и в 
каком направлении!

— И да, и нет. Характер 
этой деятельности не изме
нился в том смысле, что я 
провожу ту же самую профес
сиональную линию — на то, 
чтобы в нашем общество ут
вердились правовые начала, 
причем на уровне профессио
нальном, а не примитивном, 
который, к сожалению, бытует.

А изменился характер моей 
деятельности в том, что сей
час сложилась более благо
приятная атмосфера. Ибо при 
всех сложностях президент
ской «команды», в орбиту ко
торой я сейчас попал, я нахо
жу большее понимание вол
нующих меня проблем, живой 
отклик. Тоже многое дается 
не без труда, но — есть всс- 
таки некая благодатная почаа.

В чем заслуга Бориса Нико
лаевича — тоже человеке 
сложного и противоречивого 
—. он верит в профессиона
лизм, в свежие идеи и созда 
ет для их возникновения бла 
гоприятные условия. Поэтому 
наверное, я и был приглашег 
в Президентский Совет. Рабо 
та, что я осуществляю, — под
готовка Гражданского кодек
са, без которого никакая ры
ночная экономика и демокра
тия невозможны. Был я при
глашен и для того, чтобы по
мочь сделать президентский 
проект Конституции.

В предшествующее время я 
те же идеи проводил. Хотя в 
чем-то и эволюционировал. 
Как все, верил в «добрый» со
циализм, «гуманный» социа
лизм, книжки даже писал на 
этот счет...

— Сейчас ваше кредо изме
нилось!

— Это отдельный вопрос. 
Взгляды трансформировались 
— через какие-то испытания, 
внутренние переживания. Но 
самая главная нить, основной 
стержень остался — это ут
верждение правовых начал в 
обществе. Однако раньше это 
не только не находило пони
мания, но и мы попросту по
падали в блокаду, особенно — 
в области конституционного 
правосудия. Скажу откровен
но, я не раз хотел покинуть 
свой пост (Председателя Ко
митета конституционного над
зора. - ₽ед.), но мне говори
ли, что там, на Старой площа
ди, только и ждут этого. /

Теперь этого нет. Среда 
благодатная, в рамках того же 
Президентского Совета очень 
симпатичные люди: Филатов, 
Шумейко, Шахрай. Кстати, Сер
гей Михайлович очень чест
ный, хороший, профессиональ
но растущий парень — я так 
ему и говорю, поскольку он 
меня моложе и мы с ним свя
заны еще со времен работы 
в Верховном Совете Союза.

— Вы удовлетворены эф
фектом своих усилий!

— Да. Потому что задумки, 
которые есть — независимо от 
|Конечных результатов, они 
могут быть разные, — все-таки 
реализованы. Реализуется во
прос с Гражданским кодек
сом — это крупнейший акт, 
хотя это мало кто осознает. 
Реализованы задумки по соз
данию новой демократической 
Конституции на высоком уров
не профессиональной культу
ры.

БОЛЬШОЙ ПЕРЕЛОМ
— Не скрою от вас, теперь 

я хочу как можно скорее по
кинуть Москву.

__ п:
— Я ведь так и не переехал 

в Москву и по прописке ос
тался свердловчанином. Мне 
говорят: вот вы уедете, на кого 
мы будем опираться? А у меня 
чисто «шкурнический» инте
рес — я объясняю: у меня нет 
дома уже четыре года! Ведь 
когда-то должен же наступить 
конец!

— Затянувшаяся команди
ровка.

—- Даже более того. Я ведь 
с большой неохотой шел и в 
Верховный Совет. Я понимал, 
что нравственна’' это будет 
очень тяжело. Но меня угова
ривали, и я согласился: я по
думал — ну ладно, я три года 
был на фронте, придется еще 
три года здесь поработать. И 
рассматривал решение перей
ти на постоянную работу в 
Верховный Совет Союза как 
фронтовую задачу.

И я вам скажу: по степени 
внутренней нагрузки это срав-

Наше время — время крушения не только государств, не 
только идеалов, но и, естественно, авторитетов. И нравственный 
кризис — кризис доверия ко всему и вся — ничуть не менее 
(а на мой взгляд, так и более) драматичен и опасен для на
ших судеб, чем кризис экономический, В конце концов мы 
«сведем дебит с кредитом», мы стабилизируем курс рубля к 
доллару, мы остановим падение производства — но остановим 
ли собственное падение) Внутренний, незримый полет в пу
стоту, где ничего не «маячит», кроме непосредственной мате
риальной выгоды, где преданы циничному забвению (за не
надобностью) традиции великой истории, великой культуры, 
великой нации «с названьем кратким Русь»)

Но тогда нс надо себя обманывать и бороться за какую-то 
эфемерную целостность России, а сразу добровольно и бес
кровно распасться на самодостаточные, автаркические, рен
табельные регионы и не «рыпаться» больше с этим атависти
ческим Центром в лице кашей символической столицы.

Короче говоря, надо определиться: есть еще нация или нет) 
Если есть — ей нужны история, культура, экономика, терри
тория и политика — как средство защиты всего вышепере
численного. Если же единой цельной нации нет, а есть просто 
«общность» разобщенных манкуртов, разношерстное населе
ние, раскиданное на огромных пространствах, — остается од
на забота: выжить, т. с, экономика, А это проще сделать не в 
бурлацкой шеренге пролетарского интернационализма, а в 
условиях деления державы (когда-то даже «сверх»!) на ком
пактные экономические регионы (графства или княжества 
там, уж не знаю, или просто «свободные экономические зо
ны»).

Словом, это необходимо как-то решать, А для этого надо 
для начала поточнее сориентироваться в текущем моменте, оп*

ределиться с точкой отсчета. Для чего, в свою очередь, нужны 
трезвые, честные и ясные, незамутненные конъюнктурными со
ображениями мозги, которых в отечестве нашем в условиях 
буйной коррупции осталось, прямо скажем, не так уж и мно
го, Поэтому на сакраментальный зов: «Надежда! Мой компас 
земной!» — откликаются обычно одни и те же лица, которые 
в силу доступности микрофона в наше гласное время уже все 
сказали, что думали или хотели подумать.

И вот поэтому, когда на майскую «праздничную» декаду 
приехал отряхнуть со своих ног прах столичной суеты наш 
земляк Сергей Сергеевич Алексеев — я ухватился за этот 
факт, как за соломинку. Человек последовательный и прин
ципиальный, он ни в Верховном Совете СССР, ни в Комитете 
конституционного надзора, ни в Президентском Совете, нас
колько мне известно, не запятнал себя ни скоропалительными 
политическими декларациями, ни эгоистическими компромис
сами, Неизменно уравновешенный и прямодушный, Алексеев 
— один из немногих, в чей адрес мне не стыдно добрых слов, 
сказанных в книжке «Кто есть кто. Средний Урал: полити
ческие портреты». Тогда, в начале 1591 года, многое виделось 
сквозь розовые очки,,.

Предложение дать интервью Сергей Сергеевич принял быс
тро и безо всякой чиновной спеси (к демократам местного мас
штаба подступиться обычно сложнее). Вероятно, вопреки ожи
даниям обеих сторон разговор получился достаточно острым, 
резким, нелицеприятным и гораздо менее благодушным, чем 
предыдущие интервью Алексеева газете «Па смену!» Читате
лю от этого, конечно, только лучше, а вот автор интервью так 
и остался в состоянии легкой растерянности по поводу миро
воззренческой эволюции своего по-прежнему уважаемого ин
тервьюера.

Интервью к размышлению

ПРАВОВАЯ НИТЬ АРИАДНЫ
нимо с тем, что я прошел в 

'Великую Отечественную войну!
— Морально!
— И психологически, с точ

ки зрения внутренних пережи
ваний, перелома какого-то. 
Это был настоящий ПЕРЕЛОМ, 
а не то, что посидел за сТо- 
лом: ах, был я за социализм — 
теперь за капитализм! Это все 
ерунда... Это нужно выстра
дать! Это нужно, чтобы морда 
в крови была, чтобы через это 
все пройти! В какой-то степени 
я прошел через это... вот сей
час...

— И каков результат! Вы 
пришли к мысли, что капита
лизм России больше подойдет!

— Нет, понимаете: «капита
лизм» и «социализм» — это 
политические шаблоны, выду
манные на почве догматиче
ского марксизма.

На самом деле нужно очень 
строго различать, где общест
во, развивающееся по своим 
внутренним законам, естест
венное общество, а где об
щество ПРИДУМАННОЕ, навя
занное какими-то догмами. 
Так вот у нас существовало 
такое искусственное и, скажу 
больше, — лживое общество. 
И когда из него изъяли стер
жень, а это — ПРИНУЖДЕНИЕ 
и ФАНАТИЗМ, общество наше 
само собой стало разрушаться.

Вот говорят: кто-то его раз
рушил, собравшись в Беловеж
ской пуще. Там с юридической 
точки зрения действительно 
были некорректности — я их 
отмечал и никогда не скрывал 
этого. Но общество-то само 
разрушилось! Как только изъя
ли из него насилие и фана
тизм — оно и стало развали
ваться. И это еще будет длить
ся долго...

— И, кстати говоря, у вас 
нет опасения, что все ваши 
теоретические разработки и 
благие намерения будут сме
тены, как песочные замки, 
жизнью! И грозным симпто
мом такого столкновения тео
рии с практикой явилась «кро- 
|азая суббота» в Москве 1 Мая.

— Это была реакция на ре
зультаты референдума. Ведь 
несмотря на все мучения, ко
торые испытывает народ, он, 
благодаря своей мудрости, 
глубинному чутью, понял, что 
нельзя больше жить в лживом 
обществе, где царит насилие 
и витают искусственные фан
томы. Надо идти в нормальное 
человеческое общество, где 
будет труд, где будет интерес, 
где будет свобода!

Но — надо пережить этот 
переход: разрушается преж
нее общество, обломки летят, 
пыль от них. Поэтому какая-то 
опасность есть, что все будет 
сметено на определенное вре
мя, но в конечном итоге... 
либо наше общество целиком 
погибнет, будет отброшено с 
пути цивилизации...

— И что останется!
— Ну пустыня останется, что 

еще? В физическом смысле 
пустыня. Так происходило с 
некоторыми цивилизациями. 
Но я все-таки оптимист, я ве
рю, что несмотря на какие-то 
зигзаги, повороты, отступле
ния — нет другого пути для 
человечества, кроме как идти 
к свободе, к высоким нравст
венным ценностям. Иначе не 
стоит жить.

КАКАЯ ЗОНА 
ЛУЧШЕ?

— Я согласен. Только мне 
кажется, это — одна из разно
видностей идеализма, взамен 
коммунистической утопии вы 
создали демократическую уто
пию.

— Нет, я с вами категори
чески не согласен! Потому что 
здесь как раз расчет на ЕС
ТЕСТВЕННЫЕ начала жизни об
щества.

— Это п теории. А на прак
тике эти «естественные» нача
ла оборачиваются элементар
ным уголовным беспределом.

— Это другое дело! Потому 
что сейчас мы имеем дело с 
разрушающимся обществом.

— Я понимаю. Но в резуль
тате улица превратилась в ла
герную зону, и люди просто 
боятся лишний раз выйти из 
своих зарешеченных домов, 
потому что на улице правят 
уголовники.

— Нет, я с вами не согла
сен. «Зона» была, когда мы 
раньше жили: у нас были кле
тушечки, мы получали паек, 
радовались редким часам от
дыха, которые были нам от
пущены. Это была «зона»!

— Зато в ней была упорядо
ченность.

— Не дай Бог такой упоря
доченности! А сейчас... ну, 
может быть, «зона» на улице, 
но внутренне го мы с вами 
свободны! Мы можем гово
рить, что хотим!

— И на здоровье. Но любой 
уголовник в любой момент 
может в нас этот «внутренний 
свободный мир» растоптать.

— Это да, это действитель
но проблема. К нам могут 
ворваться в дом, это страшное 
дело, это надо преодолевать. 
И на последнем Президент
ском Совете человек, кото
рого я очень уважаю, извест
ный вам Марк Анатольевич За
харов, театральный режиссер, 
сказал: «Борис Николаевич, 
вам нужно наносить очень 
жестокий удар по преступно
сти сейчас». Я думаю, к этому 
и идет. Надо дать возможность 
омоновцам не отвлекать энер
гию на тех людей, которые 
стремятся после референду
ма взять реванш, а направить 
всю их мощь на борьбу с пре
ступностью.

— Может быть, кому-то вы
годно натравливать милицию 
именно на борьбу с полити

ческой оппозицией, чтобы раз
вязывать руки преступности!

— Кстати, ведь можно и нам 
самим занять более активную 
позицию — вернуться к дру
жинам, отрядам по наведению 
порядка.

— Это малоэффективно. 
Преступность сейчас профес
сиональна и посылать против 
нее любителей — только мно
жить число жертв.

— Ну, значит, энергию «аф- 
ганцев» на это переключить, 
коль скоро они не могут себя 
найти, мечутся, особенно 
здесь, в Екатеринбурге.

— Не только «афганцы» — 
целое поколение не может се
бя найти. Их интерес к сози
дательной работе падает, они 
идут в лавочники.

— Я вас понял. О чем вы 
еще хотели спросить?

ВОПРОС ТРЕТИЙ
И КЛЮЧЕВОЙ

— Об окружении Президен
та. Вы сказали, что чувствуе
те себя комфортно в этом 
окружении, между тем, его-то 
прежде всего и критикует оп
позиция. Скажите, есть ли 
некие «злоумышленники», ко
торые толкают под руку Пре
зидента, провоцируя его на 
непродуманные шаги!

— Понимаете, может быть, 
какие-то оттенки такого рода 
существуют, потому что есть 
действительно люди, кото
рые считают, что нужно пе
рейти к более решительным 
действиям. И здесь нужна 
предельная корректность. Не 
скрою, на последнем Прези
дентском Совете я прямо ска
зал в глаза Президенту, что 
мы должны действовать в 
рамках принципов и ценно
стей права. И в одной из ста
тей в «Известиях» я подчер
кивал недавно, что через все 
наши преобразования долж
на быть протянута нить пра
ва, иначе...

Я приводил пример Грузии: 
достаточно было Гамсахурдиа 
сместить силой оружия — и 
была открыта дорога для про
извола. Пусть Гамсахурдиа— 
человек авантюрного типа и 
не надо было ему становиться 
во главе... хотя Шеварднадзе 
тоже заслуживает соответст
вующих оценок, но... но пос
ле этого свержения можно 
было уже с математической 
точностью предсказать, что 
через определенное число ме
сяцев в Абхазию войдут тан
ки!

Поэтому ЛЮБАЯ ЩЕЛОЧКА 
для произвола опасна тем, 
что потом открывает широкие 
ворота. И, в частности, пер
вомайские события в Моск
ве я так оцениваю: конечно, 
со стороны омоновцев и мо
сковских властей были не-
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корректности, но когда какие- 
то экстремисты чувствуют без
наказанность и могут опроки
нуть все, чем бы им улицы 
ни перегородили,— это доро
га произволу!

— А если не перегоражи
вать — не потребовалось бы 
и опрокидывать! Почему бы 
не дать людям сделать то, к 
чему их приучали 70 лет под
ряд! Пусть бы они прошли 
со своими знаменами, пошу
мели да и разошлись.

— Может быть, я не исклю
чаю этого. Но нельзя допу
стить это состояние вседозво
ленности, когда люди готовы 
ворваться в Кремль и пове
сить, кого они хотят. Мне как- 
то по пути на телепередачу, 
например, довелось слышать 
такую реплику: «Вы все, ака
демики, скоро будете на фо
нарных столбах!»

— Противоположная сторо
на тоже нс скупится на угро
зы. Когда Ельцин после пер
вомайских событий поехал в 
Зеленоград прозондировать 
«реакцию народа», ему тоже 
предлагали расстрелять за
чинщиков беспорядков.

— Но он же не идет на 
это дело!

— Пока нет. Но я обратил 
внимание, что он задумался, 
когда услышал это предло
жение, и особого неудовлет
ворения не выразил.

— И все-таки, когда воца
ряется вот такая вседозволен
ность, мы опускаемся уже 
даже не в предправовое, а в 
предгосударственное состоя
ние — когда если кто-то счи
тает себя правым, начинает 
заточками и камнями проби
вать свое дело. А это уже 
гражданская война. Это уже 
СМЕРТЬ НАЦИИ.

ВОЗВРАЩАЯСЬ 
К ТЕМЕ

— А что касается окружения 
Президента — я вернусь к 
этому вопросу. Мне приходит
ся и с Бурбулисом (последние 
месяца два я его, правда, не 
видел), и с другими общать
ся — это нормальные люди. 
Из свердловчан, может быть, 
вызывает какие-то возраже
ния как бывший партократ 
Петров...

— Я имел в виду другую 
часть окружения — «ради
кальных демократов».

— Вы знаете, может быть, 
в какой-то мере это присут
ствует. Вот, допустим, Марк 
Анатольевич Захаров говорит: 
давайте решительнее! Или 
Петр Филиппов...

— Или Попов...
— Попов — нет. Но там 

собрались люди в Президент
ском Совете, в общем, симпа
тичные. Мне даже как-то по
думалось, что если бы мне 

довелось их назначать — я 
бы таких вот и выбрал. Моло
дые люди, со свежим мыш
лением, критически настроен
ные, профессионалы!

— Скажите, а насколько 
манипулируем Ельцин этим 
окружением, раз это моло
дые люди, с мозгами, сим
патичные!

— Ну, может быть, не все 
симпатичные...

— И все-таки — насколь
ко велико их влияние!

— Я думаю, он прислуши
вается.

— Сильно прислушивается!
— Внимательно.
— Может быть, лучше бы 

ему чаще отмерять, чем от
резать!

— Может быть. Мне трудно 
об этом судить — я же не 
отношусь к ближайшему окру
жению. В Президентском Со
вете бывает профессиональ
ная работа, но это не зна
чит, что я каждый день хожу 
к Президенту.

— Совет — это нс самое 
близкое окружение!

— Нет. Есть же люди, с 
которыми он каждый день, 
встречается. С Филатовым тем 
же и т. д. А мы видимся раз, 
а то и два в неделю по су
губо профессиональным во
просам. Разговор идет с по
ниманием, товарищеский, но 
на деловой основе.

— Ясно. Но вы согласны, 
что радикализм, унаследован
ный им от 1989 года, сейчас 
ему только вредит, подводит 
его!

— Я так и считаю — поэто
му и пишу в газетах, что нить 
права должна быть протяну
та через все действия, хотя 
это безумно трудно—перейти 
от одной системы, которая 
себя заблокировала закона
ми, к другой.
Между тем, я считаю очень 

сильным, и никто не может 
опровергнуть этот аргумент: 
все наши законодатели были 
избраны в другом государст
ве.

— Как и Ельцин, кстати го
воря,— надо смотреть правде 
в глаза. Все нынешние рос
сийские политики были из
браны в СССР.

— Да, но он-то идет на из
менения!

— Это достаточно субъек
тивный взгляд.

— Простите! Во-первых, он 
объективно идет на измене
ния. А во-вторых, он сейчас 
получил поддержку в резуль
тате референдума. Мы обме
нивались с Шахраем и счита
ем: он получил уже вторую 
современную конституцион
ную легитимацию. Уже в но
вом обществе, когда старого 
уже не существует.

— И какие это будет иметь 
последствия, с вашей точки 
зрения!

— Я не знаю, какие указы 
он готовит, но я считаю, что 
он сейчас должен активнее 
утверждать основы нового 
конституционного строя.

— Но хоть не через дубин
ки!

— Боже упаси! Я думаю, 
второй ряд равноправных 
субъектов наряду с ним — 
это субъекты федерации.

ВОЙНА МИРОВ
— И такой вэпрос: послед

ние месяцы все уши прожуж
жали разговорами о «консти
туционном кризисе». Вы как 
юрист считаете, что этот кри
зис был, или это пропаганди
стская уловка!

— И да, и нет. Нет — потому 
что не было того, о чем писа
ли: будто столкнулись две вет
ви власти •— исполнительная и 
законодательная. Это невер
но, это лукаво, это, если хо
тите, вранье!

Столкнулись две СИСТЕМЫ 
ВЛАСТИ — система Советов, 
которая пытается закрепить
ся, хотя она потеряла свою 
конституционную легитимацию, 
а точнее — не получила ее 
дополнительно в результате 
референдума. А другая систе
ма власти — это система со
временной государственности, 
предполагающая главу госу
дарства, президентский инсти
тут в том числе, настоящее 
разделение властей.

А если углубить эту мысль, 
то первая, устаревшая систе
ма — это люди, узурпировав
шие Советскую власть. Эта 
власть не вправе сейчас при
нимать Конституцию. Поче
му депутаты, избранные в 
РСФСР как в составную часть 
СССР, сейчас должны при
нимать Конституцию нового 
российского государства?! Вы 
можете это обосновать?

— Но ведь более высокого 
собрания народных предста
вителей не существует.

— Но это же собрание пред
ставителей еще прошлого го
сударства! Их избирали по 
прежней системе! В прежней 
среде!

— Но ведь на той же рос
сийской территории и тем же 
населением.

— Что значит территория?! 
После распада СССР преж
ней РСФСР уже не сущест
вует!

— Но ведь Президент Рос
сии тоже избирался в то же 
время и в тех же условиях. 
Тут какой-то двойной стан
дарт.

— Да, но Президент сейчас 
получил новую легитимацию 
в результате референдума. И 
он идет на изменения, а они— 
на консервацию прежней вла
сти в лице системы Советов. 
Здесь принципиальная раз
ница! Не надо ставить их на 

одну доску и так говорить.
— То есть вы в этой кон

фронтации находитесь цели
ком на стороне Президента!

— Естественно, коль скоро 
я участвую в подготовке но
вого проекта Конституции, 
который, если он, дай Бог, 
утвердится, станет основой но
вой демократической власти. 
Сейчас его, правда, «поливают», 
говорят, что это южноамери
канский вариант. Все это чушь 
собачья! Он действительно 
предполагает сильную пре
зидентскую власть, но без 
этого нам ничего не сделать!

— А каково ваше отноше
ние в этой связи к Руцкому 
и Хасбулатову!

— Я их плохо знаю.
— А Советы должны, по- 

вашему, в ближайшее время 
уйти с арены!

— Конечно. Советы — во
обще, с моей точки зрения как 
специалиста, — несовершен
ная ферма власти. Она очень 
близка к массам, она демо
кратическая — как, скажем, 
рабочие комитеты на время 
забастовок, но Советы — это 
не органы постоянной госу
дарственной власти. Они НЕ 
МОГУТ управлять страной. Ли
бо за ними должна стоять 
мощная партократическая 
власть, либо, как сейчас, ап
парат, который стремительно 
коррумпируется. Сами по се
бе Советы...

— Это что-то вроде судов 
присяжных. Чисто представи
тельные органы.

— Предпредставительные 
даже! Они не обладают всеми 
характеристиками и признака
ми настоящей государствен
ной власти. И поэтому они 
всегда использовались, как 
ширма.

СПОРНОЕ РЕЗЮМЕ
— Ну и несколько слив в 

заключение от лица Бориса 
Николаевича: он искренне тро
нут поддержкой свердловчан. 
И очень приятно, что Екате
ринбург, наряду с Москвой и 
Петербургом, стал третьим 
крупным форпостом демокра
тии в стране.

— «Оперный край» демо
кратии...

— Да, на востоке, в сере
дине России. И второе: Ель
цина здесь активно поддер
жала молодежь. Это тоже здо
рово. Это надо посмотреть — 
может быть, вам поизучать это 
дело.

— Я пробовал. Его поддер
жала молодежь, ушедшая из 
школ, с заводов, торгующая 
в киосках.

— И все-таки за молодежью 
будущее. Сегодня она в киос
ках, а завтра будет занимать
ся настоящей коммерцией, 
уйдет в большой бизнес. На
прасно вы концентрируете вни
мание на киосках — это то
же своего рода зашоренность. 
Я общался с научно-техничес
кой молодежью — она тоже 
с оптимизмом смотрит в бу
дущее.

— Это странно при отсут
ствии ассигнований на науку, 
падении престижа и квали
фикации в этой сфере и раз
громе целых научно-исследо
вательских институтов, особен
но относившихся к ВПК.

— И все-таки мне прихо
дилось видеть другую интел
лигенцию. Она может, ко
нечно, выражать и недоволь
ство, но понимает, что воз
вращаться в среду несвободы, 
подавления, террора — нель
зя, надо идти вперед.

— Последний вопрос, Сер
гей Сергеевич: какого вы 
мнения о Конституционном 
Суде и Зорькине, ваших пре
емниках на поприще «треть
ей власти»!

— Я не хочу об этом го
ворить. С моей стороны это 
некорректно. Я скажу одно: 
при всех разноречивых оцен
ках, а превалируют — нега
тивные, нам надо все-таки 
конституционное правосудие 
поддержать.

— В любом случае! Как 
бы оно ни ошибалось!

— В любом случае. Уваже
ние к суду необходимо под
держать. Когда мы это на
чинали, нам было в тысячу 
раз труднее и надо ценить 
достигнутое. Независимый 
СУД — это зерно демократии, 
зерно нашего будущего.

— Спасибо за откровенность.
С. МАТЮХИН.

АРХИВНЫХ АХА мастера
Так уж случилось в нашей 

жизни, что без справки мы ша
га ступить не можем: справки 
о составе семьи — из ЖЭКа, 
декларации доходов — из бух
галтерии, справки для бассей
на — из больницы. Бумажки, 
доказывающие наши права. Це
лые службы специально обучен
ных людей поднимают доку
менты, домовые книги — выда
ют штампованные листочки, 
чтобы потом уже другие под
шили их к своим делам.

Архивы министерства безопас
ности отличаются от других. 
Печальная.наша история оста
вила там в томах уголовных 
дел свой след. Никто раньше 
не мог подумать, что благода
ря этим документам невинно 
пострадавшие могут в отдален
ном тогда будущем получить 
хоть какую-то компенсацию. 
Предназначалось хранить их 
вечно совсем не для этого.

Сотрудник Управления МБР 
Татьяна Баженова как раз и 

занимается тем, чГо выдает 
гражданам справки, подтверж
дающие, что в свое время они 
были незаконно репрессирова
ны, а кроме того, ведет огром
ную переписку с другими горо
дами по всей территории быв
шего СССР.

КОРР.: Скажите, Татьяна 
Владимировна, какой для вас 
лично представляют интерес 
все эти дела?

БАЖЕНОВА: Это только на 
первый взгляд наша работа ка
жется рутинной. На самом же 
деле это не просто бюрократи
ческая писанина, а и история, 
и юриспруденция. По образо
ванию я юрист и меня, кроме 
всего прочего, интересует и эта 
сторона дела. Тем более, что 
судьбы у всех разные и случа
ются почти детективные исто
рии.

Скажем, нам очень много 
пришлось повозиться с запро
сом на дело Захалыстина Евге- „ 

ния Ивановича. Он был арес
тован по сфабрикованному об
винению (шпионаж в пользу 
Японии — статья 58.6.) в 1938 
году, а в 1939 году повесился 
в камере внутренней тюрьмы 
УГБ. Обычное вроде дело. Но 
его сын, проживающий сейчас 
на Украине, утверждает, что во 
время войны приходило от не
го письмо, а в 60-е годы За- 
халыстин Е. И. лично получил 
копию диплома в одном из но
восибирских институтов, кото
рый он закончил за пару лег 
до ареста. Основываясь на этих 
фактах, он требует вернуть от
ца, считая, что в тюрьме погиб 
другой человек. А сам Евгении 
Иванович был чуть ли не раз
ведчиком.

КОРР.: А что, такое возмож
но?

БАЖЕНОВА: Мы очень мало 
знаем, как на самом деле ве
лась эта работа. Если сейчас 
то туг, то там появляется ин
формация, что-Абель — это не 

Абель, а Кузнецов — нс Кузне
цов, можно подумать Бог зна
ет что.

В этом же случае никаких 
следов и даже намеков на 
дальнейшую судьбу Захалысти
на Е. И. мы не нашли.

Но тем не менее, может, кто- 
то помнит или что-то знает о 
судьбе этого человека. Евгений 
Иванович — харбинец, до арес
та проживал с семьей в городе 
Верхняя Салда. Если таковые 
найдутся, пусть позвонят к 
вам в редакцию.

КОРР.: Насколько я понимаю, 
дело Захалыстина не типич
ное, в основном приходится 
сталкиваться с другими?

БАЖЕНОВА: Да. Сейчас, 
после выхода последних поста
новлении правительства, мы вы
даем не только справки, но и 
занимаемся имущественными 
вопросами (кроме спецперссс- 
лёнцев и раскулаченных — это 
дело МВД): Таких обращений 
много, и суммы исков значи

тельные. К примеру, сейчас 
очень настойчиво требует вер
нуть имущество своего отца, 
проходившего по процессу «50 
купцов», один из наследников. 
Ценности, изъятые тогда: зо
лотые украшения, монеты цар
ской чеканки и др. были нацио
нализированы. В настоящее 
время, несмотря даже на от
сутствие закона об индексации, 
облфинуправление не имеет 
таких средств для возмеще
ния. Так что закон есть (речь 
идет только о тех ценностях, 
на которые сохранились доку
менты), а возможности его вы
полнить — пет.

Некоторое время назад мне 
пришлось заниматься библиоте
кой А. П. Герц. После ареста 
ее родителей были конфискова
ны уникальные книги, сохрани
лись даже фотографии этой 
библиотеки. Но несмотря на 
все наши усилия, ничего владе
лице не досталось.

Вообще же по нашему зако
нодательству предусматривает
ся скорее моральная компенса
ция, чем материальная: различ
ные льготы, стаж для пенсии 
(1:3 — время, отбытое в заклю- 
чениц), скидка при оплате квар

тиры, денежная компенсация 
за каждый месяц отсидки и др.

Однако льготы ■ для детей 
репрессированных, тоже, ес
тественно, пострадавших, нс 
предусмотрены. Вопрос об этом 
уже обсуждается довольно 
долго, правительство обещает 
его решить в ближайшее вре
мя.

В других государствах, на
пример, на Украине, возмеща
ют стоимость конфискованного 
имущества. Этим занимаются 
специально созданные комите
ты при власти. Но именно с 
Украиной у нас самые неотре
гулированные отношения.

КОРР.: Если речь зашла об 
иностранных государствах, то 
как строятся сейчас ваши от
ношения? Вы же можете не от
вечать иа запросы граждан 
других государств. И какой 
вес могут иметь документы, 
выданные другой страной?

БАЖЕНОВА: Вее это, конеч
но, так. По по-человечески мы 
всем стараемся помочь. Хотя 
неотрегулированных вопросов 
очень много. Мне кажется, бы
ло бы намного легче, если бы 
какая-нибудь общественная ор
ганизация типа «Следопыта» 

взяла на себя часть работы: 
создание «книги памяти», чем 
мы, конечно, не можем зани
маться, или переписку с родст
венниками. Дел очень много, 
есть запросы из Прибалтики, 
из Польши, из Германии. А 
иначе получается довольно 
странная вещь: архивы мы пе
редали, но вся работа так на 
нас и осталась.

И еще один момент. Если 
раньше (когда дела находились 
в Управлении МБР) мы могли 
получить запрашиваемое дело 
в течение нескольких часов, то 
теперь их привозят нам раз в 
неделю на машине. Мы задер
живаем ответы, а все наши по
сетители—люди пожилые и не
богатые.

КОРР.: Лично мне перспек
тива сбора всяких справок 
портит настроение на несколь
ко дней. Медлительность боль
ших и маленьких чиновников 
может довести кого угодно. 
Можно ли работать без воло
киты?

БАЖЕНОВА: Мы стараемся, 
по возможности, ускорить ре
шение любого вопроса. Можсг 
быть, еще и потому, что видим, 
как работают собесы; нередко 

из-за одного слова в справке 
гоняют стариков туда-сюда.

Недавно нам пришлось столк
нуться с совершенно дикой, на 
мой взгляд, ситуацией, когда с 
пожилого еврея, чудом выжив
шего в гетто, стали требовать 
название лагеря на территории 
Германии, в котором он был, 
как будто наших документов 
им недостаточно.

Много хлопот и со справка
ми о реабилитации, выданными 
судами в 50—60-е годы. В той 
форме справок отсутство
вало слово «реабилитация», и 
сейчас собесы требуют под
твердить эти документы.

КОРР.: Вы не боитесь, что 
в скором будущем вы можете 
потерять работу? Дела по реа
билитации так или иначе долж
ны закончиться.

БАЖЕНОВА: Не боюсь. Во- 
первых, найдется другое заня
тие, а во-вторых, ежегодно 
правительство выпускает не 
одно постановление по льготам 
для пострадавших во время 
репрессий. Новые запросы, но
вые дела.

Спрашивала
Е. немЧенок.
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НД СМЕНУ!

СТИЛЬ ЖИЗНИ-ДЕЛАТЬ ДЕНЬГИ
ПОДБОРКА ПОДГОТОВЛЕНА 
РЕКЛАМНЫМ АГЕНТСТВОМ

«МАРАТ»

УРАЛЬСКИЙ банк
РЕКОНСТРУКЦИИ

И РАЗВИТИЯ
620219, ^ЕКАТЕРИНБУРГ, ГСП-620, 

ул.КУЙБЫШЕВА, 95. 
ТЕЛЕФОН (343 2) 22-63-18, 22-55-77. 

ФАКС (343 2) 22-63-18. 
ТЕЛЕКС 721047 иВЙЯ 50

был создан более двух лет назад как

СВАК СМОТРИТ В БУДУЩЕЕ Он занимается операциями с
приватизационными
покупка, 
только.

продажа их.
чеками: 
Но не

Прием чеков в

Уральский банк реконструкции и развития (УБРиР)
кооперативный банк с небольшим уставным фондом — 0,7 млн.руб. и зарегистрирован в Центральном 
банке 28 сентября 1990 г. под номером 429.

Уже с первых дней основания, практически, на «пустом месте» банк закладывал фундамент 
своего будущего имиджа: скорость операций, прибыльность, высокие темпы роста. Активы банка на 
01.01.91 г. составили 1,225 млн.руб., уставный фонд — 375 тыс.руб.; активы на 01.01.92 — 251,376 
млн.руб., уставный фонд — 21,824 млн.руб.

На обслуживании в банке находятся более двух тысяч клиентов.
Банк имеет 1 действующий филиал в г.Полевском Свердловской области и формирует сеть новых 

филиалов.
Уральский банк реконструкции и развития является динамично развивающимся и 

высокоприбыльным кредитно-финансовым учреждением. По итогам 1991г. банк выплатил пайщикам 
дивиденды 50 % годовых на вложенный капитал — самые высокие среди банков города и области. По 
итогам 1992 г. дивиденды составили 170%.

Банк является учредителем международной транспортной авиакомпании «Уралинтеравиа», 
регионального клирингового центра межбанковских расчетов АО «Финансовая группа Урала», 
Екатеринбургской фондовой биржи, а также гимназии «Менталитет» и Уральского института 
фондового рынка, является членом Уральской региональной валютной биржи.

Банк имеет расширенную внутреннюю валютную лицензию на проведение валютных операций, 
является членом S.W.1.F.T, и установил прямые корреспондентские отношения с рядом крупных 
банков Европы и США, в числе которых Citibank N.A., Hew York, Bank of America, Bank of New York, 
Credit Suisse, B.l.G. (Польша) и Dresdner Bank AG (ФРГ), имеет расширеннуюсеть пунктов обмена 
валюты, в числе которых «Интурист» в здании аэропорта «Кольцово»

банк предлагает клиентам широкий набор операций в рублях, в иностранной валюте и 
приглашает не только на с бслуживание, но и к взаимовыгодному сотрудничеству.

Весной, а именно 23 мая 
1990 года, в Екатеринбурге 
появился СВАК-банк. Возмож
но, тогда это событие отмети
ли немногие. Но сегодня, в 
условиях жесткой конкуренции 
на финансовом рынке, серьез
ные банки, действующие в 
нашем регионе,— наперечет. 
Конечно, соперничать с та
кими финансовыми системами, 
как СКБ-банк или КУПС-банк, 
СВАКу сегодня пока слож
но. Но не надо забывать, что 
в нашем городе он — только 
филиал. По этой причине я 
не буду называть суммы, ха
рактеризующие, например, ак
тивы банка. Сравнительные 
цифры не всегда отражают 
объективную оценку.

Олег Гусев — директор на
шего филиала — человек, 
умеющий считать, но и рис
кующий (видимо, в силу сво
ей молодости),— действует 
решительно, что сказывается 
в резком увеличении объема 
операций. Чем и объясняется, 
что СВАК, кроме традицион
ного комплекса банковских 
услуг, предлагает все новые
и новые формы работы 
клиентами.

Никто не рождается

с

бан-

СВАКБАНК
итоге, сказывается на клиен
те, а банк заботится о своих 
клиентах. Как же иначе? Ведь 
от клиента зависит, есть банк 
или его нет.

СВАК активно развивает си
стему корреспондентских от
ношений. Уже сегодня ею ох
вачены многие города обла
сти, России, ряд государств 
СНГ. Работа в этом направ
лении продолжается. Руково
дитель службы корреспондент
ских отношений Елена Панкра
това справедливо отмечает: 
«Перспективы этого развития,

в первую очередь, зависят от 
заинтересованности клиентов».

СВАК уже готов к вторич
ному рынку ценных бумаг. 
Развитие его в связи с при
ватизационными процессами 
не за горами. Работу отдела

нашей стране может произой
ти за одну ночь. «Банк в та
кой ситуации вернет клиентам 
вложенные средства и даже 
с индексацией»,— «оптимистич
но» заявляет руководитель 
отдела ценных бумаг и част
ных вкладов Галина Сушко-

верительное управление,
крытие именных 
ционных счетов

ценных бумаг и сегодня
назовешь 
выпустил

баловством.
акции,

сберегательные

до- 
от-

приватиза- 
(вкладов),

не 
Банк

депозитные, 
сертификаты.

Реализовано уже четыре вы
пуска ценных бумаг. Разра
ботаны меры по защите кли
ента- в случае изменения по
литической обстановки, что в

ва.
СВАК в числе первых в Ека

теринбурге получил лицензию 
на работу с валютой. Произ
водит операции самые раз
ные: покупка, продажа валю
ты, открытие валютных сче
тов.

Отставать в развитии и рас
ширении сферы деятельности 
банку нельзя, иначе будет по
терян ритм, значимость, необ
ходимость этого предприятия. 
И вот уже создан траст-отдел.

ВКЛАДЫ ЧАСТНЫХ ЛИЦ 
УФ СВАК-БАНКА

Таблица приводит рабочие цифры, 
имеющие перспективное развитие.

БАЛАНС УРАЛЬСКОГО БАНКА РЕКОНСТРУКЦИИ И РАЗВИТИЯ
на 01.01.93 г. (тнс.руб.)

АКТИВЫ ПАССИВЫ

1. Кассовая наличность 24Q90 1, Текущие счета 2159756
2. Остаток на счетах в ЦБ России 564171 2. Депозиты предприятий 515817

3. Остаток на счетах в бонках-корресломдентох 1650013 3. Сберегательные вклады 43545
4. Чеки, аккредитивы * 19545

4. Акции, паевые взносы 9150 5. Ссуды, полученные у банков 270000
5. Просроченная задолженность 2815 6. Прочие пассивы 137667
6. Ссуды, предоставленные коммерческим банкам 70000 7. ФОНДЫ И ПРИБЫЛЬ БАНКА
7. Ссуды 985303 . в) уставный фонд 78565

8. Средства, отвлеченные за счет прибыли 260117 б) резервный фонд 9468

9. Имущество банка и другие активы 10684
в) разные фонды 
г) прибыль

81863
260117

ВСЕГО АКТИВОВ: 3 576 343 ВСЕГО ПАССИВОВ: 3 576 343

киром. А уж в нашей стране 
их и не было никогда (погру
женные в спячку банковские 
служащие не в счет). Но как 
все быстро научились зани
маться бизнесом! Буквально 
на пустом месте. Видимо, нра
вится. Очевидно, и Олегу Гу
севу по душе его дело. Как- 
то признался, что все три го-

1. До востребования — 45%
2. Срочные:
100% — годовых — вклады
110%-— годовых;
120% — гйдовых;
130% — годовых.
При досрочном расторжении

годовых.

на 3 месяца;

договора вы-
плачивается сумма из расчета 20% годовых.

3. Накопительные:
130% — годовых — первый год;
140% — годовых — второй год.

В случае досрочного снятия денежных 
средств выплачивается 20% годовых (за год, в 
течение которого прервался договор).

4. Валютные:
до востребования —■ 3% годовых;
срочные — 5% годовых.
5 Сберегательные сертификаты:
110% — годовых — при выплате процентов 

ежеквартально;
140% — годовых—при выплате процентов 

по окончании года.
При досрочном расторжении договора вы

плачивается сумма из расчета 20% годовых.

формирование и управление 
портфелем ценных бумаг за
казчика, прием в управление 
временно свободных средств,— 
кажется, это еще не полный 
перечень услуг траст-отдела. 
И естественная потребность 
при таком количестве рабо
ты — автоматизация банков
ских операций. Этим серьезу 
но заняты специалисты бан
ка. В планах — создание мощ
ного вычислительного центра.

Социальные программы, осу
ществляемые банком, обшир
ны: поддержка медицинского 
страхования, постоянное уча
стие в благотворительных ак
циях. В марте СВАК-банк при
нял ■ доверительное управле
ние приватизационные чеки 
воспитанников детского дома 
из поселка Черноусово Бе
лоярского района. Согласно 
договору, при выпуске из 
детского дома каждый из ре
бят получит денежную сум
му, которая станет старто
вым капиталом при вступле
нии в самостоятельную жизнь.

Планов у СВАКа много, в 
том числе и строительство 
собственных банковских поме
щений. И под эти планы се
годня уже заложена серьез
ная основа. Первые, причем, 
уверенные шаги сделаны.

Ф. КАМИНА.

да (напоминаю: 23 мая У
СВАК-банка день рождения) 
хотел привести работу банка 
к четкой системе. И вот се
годня можно сказать, что ее 
очертания уже просматрива
ются.

СВАК—банк коммерческий. 
Основной источник его дохо-
дов кредитование. Естест-
венно, кредитная служба в 
банке развита хорошо. Спе
циалисты понимают: ничто, 
происходящее в экономике и 
политике страны, не должно 
пройти мимо их внимания. 
Потому что все, в конечном

Недавно в Москве состоялось годовое собрание акционеров — 
СВАК-банка по результатам работы за 1992 год. Председатель 
совета акционеров Уральского филиала СВАК-банка Татьяна 

। Ушаковских сообщила, что уставной капитал банка па 1 января 
1993 года составил около 630 миллионов рублей. Было принято 
решение о его увеличении в этом году до 1 миллиарда рублей.

На собрании решено, что впредь дивиденды акционерам будут 
выплачиваться, исходя из долларового эквивалента стоимости 
акций на момент выпуска. Пересчет через долларовый эквива
лент по результатам деятельности банка за прошлый год выра
зился в следующих рублевых дивидендах (по выпускам):

I- 130%, II - 81%, III - 43%, IV - 25%
Госпожа Ушаковских особо подчеркнула, что низкий дивиденд 

по акциям четвертого выпуска обусловлен тем, что они выпуще
ны в обращение в декабре 1992 года. За это время, в связи с 
ростом курса доллара, номинальная стоимость и рублевый диви
денд уже на сегодняшний день повысились на 100%.

В годовом отчете Правления банка отмечено, что в 1992 году

СВАК-банк продолжал расширять сеть своих филиалов. Откры
ты филиалы в Санкт-Петербурге, Новочеркасске, на Дальнем 
Востоке. Сегодня готовы к открытию филиалы в Омске и Том
ске.

На собрании принято решение о создании на базе СВАК-банка 
банковской корпорации путем преобразования филиалов в само
стоятельные банки с штаб-квартирой в Хабаровске.

Годовое собрание акционеров Уральского филиала СВАК-бан- 
ка, состоявшееся в Екатеринбурге в конце марта, отметило наря
ду с поступательным развитием следующие положительные мо
менты:

— ускорение платежей через сеть корреспондентских отноше
ний;

— активную работу с приватизационными чеками;
— резкое увеличение числа вкладов от населения;
— работу по созданию условий труда, соответствующих сов

ременным требованиям;
— активную спонсорскую помощь в развитии культуры Ека

теринбурга.

НАИ НЕ ЖИТЬ ДРУГ БЕЗ ДРУГА,
УСТАНОВИТ ВАМ 

НОВЕЙШИЕ ИНФОРМАЦИОННО-ОХРАННЫЕ
ВИДЕОТЕРМИНАЛЬНЫЕ СИСТЕМЫ, 

КОМПЛЕКСЫ ТЕЛЕФОННОЙ АППАРАТУРЫ. 
ОБЕСПЕЧИТ ВАМ СЕРВИСНОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ.

Телефон 553-504.

УРАЛЬСКИМ ФИЛИАЛ АКЦИОНЕРНОГО 

КОММЕРЧЕСКОГО БАНКА

КУРСКБАНК
приглашает вас к сотрудничеству!

Предоставляет, широкий спектр 
банковских услуг.

Открывает расчетные счета клиентам. 
Приглашаем стать нашими акционерами. 
За 1992 год акционеры «Курскбанка» полу

чили дивиденды в размере 102 процентов го
довых.
Принимаем депозитные вклады предприятий.

Принимаем вклады от населения под 130 
процентов годовых с ежеквартальным начис
лением процентов, с минимальной суммой 
вклада 10 тысяч рублей.

Наши сотрудники ждут Вас по адресу: 
ул. Первомайская, 77, с 9 до 16 часов, 

в рабочие дни.

Звоните по телефонам: 
24-79-10, 24-79-57, 24-79-46.

Наш банк начал свою деятельность с 5 ноября 1991 го
да. Основными клиентами банка в минувшем году (1992) 
были предприятия агропромышленного комплекса, поэто
му в течение года широко использовались целевые креди
ты на посевные работы и за кладку плодоовощной про
дукции на хранение.

Кредитовались и инвестиционные программы.
В истекшем году банк активно привлекал средства в де

позиты от предприятий и вклады от населения.
В настоящее время принимаются активные меры по уве

личению уставного капитала банка. За год он увеличился 
в 4,9 раза и продолжает расти.

Надеемся, что увеличение уставного капитала позволит 
закрепить статус банка, вывести активные операции банка 
на более качественный уровень.

БАЛАНС 
КОММЕРЧЕСКОГО БАНКА 

«АГРОС-БАНК»

БАНК «ИСЕТЬ»
осуществляет весь комплекс 

банковских услуг 
бесплатно.

Телефон: 51-15-41.

тыс руб. 
на 01.01.92 на 01.02.93

АКТИВ -— 31
1. Касса —• 31
2. Средства в фонде 

регулирования в центральном 
банке России 1514 45538

3. Кредиты, выданные 
банком 83906 1018717

4. Средства байка в 
банках-корреспондентах 13185 656801

5. Прочие активы 494 60240
БАЛАНС 99099 1781327
ПАССИВ
1. Уставной фонд: 5251 25979
2. Резервный фонд 25 1919
3. Другие фонды 102 6001
4. Расчеты, текущие и 

прочие счета предприятий 
и организаций 21934 675320

5. Вклады и депозиты 26085 198938
6. Кредиты, порученные 

из других банков 44000 774900
7. Прибыль 494 37877
8. Прочие пассивы 1208 60393
БАЛАНС 99099 1781327

Еще до встречи с председа
телем совета пайщиков «Евро- 
азиякомбанка», директором 
Уральской школы менеджеров 
Эдуардом Исаковичем Шеи
ным я узнала, что человек он 
в городе достаточно извест
ный и популярный. Во всяком 
случае — среди выпускников 
СИНХа, где он был доцентом 
кафедры информатики и уп
равления в течение двадцати 
лет, и среди тех, кто прошел 
под его руководством школу 
менеджмента и маркетинга.

Итак, за три дня, которые 
предшествовали нашей встре
че, несколько главных и не
главных бухгалтеров и один 
коммерческий директор со
общили мне, что учились у 
Шеина, и попросили передать 
ему привет, что и было сде
лано во время нашей беседы. 
Правда, назвать это беседой 
трудно: Эдуард Исакович, как 
опытный лектор, в наводящих 
и других вопросах не нуждал
ся, дав полную и подробную 
информацию о «Евроазиябан- 
ке» и его проблемах. Позво
лю себе лишь небольшие 
комментарии и дополнения к 
его рассказу.

— Евроазиатский коммер
ческий банк создан в 1990 го
ду по инициативе слушателей 
и выпускников Уральской шко
лы менеджеров. Школа объе
динила под одной крышей 
представителей многих круп
нейших предприятий нашего 
региона, поэтому в число уч
редителей банка вошли Урал- 
химмаш, Свердловский ДСК, 
Росювелирторг, Среднеураль
ская птицефабрика, областное 
управление Госстраха, трест 
«Уралцветметразведка».

Почему мы решили создать 
именно банк? Ведь вначале 
возникали идеи об организа
ции и другого рода коммер
ческих структур.

По моему убеждению, 
банк — это важнейший эле
мент в рыночной инфраструк
туре. Может быть, несколько 
банальное, но точное срав
нение: банки — это кровенос
ные сосуды рыночной эко
номики, объединяющие воеди
но финансовые, материальные 
и людские ресурсы.

Банк сегодня — это каче
ственно новая структура в 
сравнении с тем, чем он яв
лялся в застойные времена. 
Банковское дело сегодня — 
это творчество, это риск, это

ИЛИ «ЕВРОАЗИЯКОМБАНК» 
ПРИГЛАШАЕТ
К СОТРУДНИЧЕСТВУ

конкуренция, тогда как еще 
пять-шесть лет назад банки 
выполняли лишь распредели
тельные функции, и риск для 
них был сведен к нулю...

В операционно - кассовом 
зале банка просторно, уютно, 
красиво. Здесь четыре кас
совых отделения и удобные 
для общения с клиентами мо
дули для операционистов. Об
служивающий персонал, де
вушки и женщины — все как 
на подбор: элегантные, строй
ные, симпатичные.

— До осени прошлого го
да мы не могли похвалиться 
комфортностью своего суще
ствования. Банк занимал три 
небольшие комнаты в этом 
же доме № 22 по улице 
Шейнкмана. Ну, мог ли я еще 
пять лет назад предположить, 
что когда-нибудь моим рабо
чим кабинетом станет каби
нет политпросвещения Ленин
ского райкома КПСС, где про
водился прием в партию? Тем 
не менее эта фантастика ста
ла реальностью. Благодаря 
постановлению администра
ции Екатеринбурга А. Чер
нецкого и поддержке город
ского Совета народных депу
татов в распоряжение банка 
был передан весь просторный 
пристрой Ленинского райкома 
КПСС.

Эдуард Исакович демонст
рирует на своем персональ
ном компьютере действие под
системы «Операционный день 
банка». Каков баланс, ска
жем, на 1 апреля сего года? 
Пожалуйста. «Работал» ли в 
этом месяце расчетный счет 
такого-то клиента? Все нужные 
цифры — на экране. То есть 
руководитель банка распола
гает оперативной и подробной 
информацией в любую мину
ту. Практически у всех служа
щих есть персональные ком
пьютеры, объединенные в ло- 
кальную сеть, что позволяет 
каждому работнику распола
гать информацией, причем 
именно в том объеме, в ка
ком она необходима главному 
бухгалтеру, кассиру, опера
ционисту, в кредитном отде
ле.

— По-моему, любой банк, 
хоть в какой-то мерс претен
дующий на солидность, дол-

жен иметь хорошее програм
мное обеспечение. На протя
жении многих лет я расска
зывал студентам о математи
ческом программировании, ма
тематических методах и моде
лях в экономике. И доволь
но долго сам не мог понять, 
почему эти замечательные ме
тоды никак не внедряются. 
Потом стало ясно, что суще
ствовавшая в стране система 
просто в них не нуждается.

Кроме «Операционного дня 
банка» у нас внедрены под
системы «АСУ-кредит» и юри
дическая. Последняя содер
жит базу данных по финансо
во-хозяйственному законода
тельству и позволяет опера
тивно получать информацию 
об изменениях в нем. Поэто
му наши пайщики и клиенты 
всегда могут получить квали
фицированную юридическую 
консультацию.

На сегодняшний день «Ев- 
роазиякомбанк» обслуживает 
более 500 клиентов: юриди
ческих и физических лиц. Чи
сло их быстро растет.

Банк заканчивает формиро
вание уставного фонда в 100 
миллионов рублей, а на оче
редном собрании пайщиков 
решено увеличить его до 200 
миллионов. Дивиденды за про
шлый год составили 100 про
центов, а минимальный пае
вой взнос равнялся 500 тыся
чам рублей.

Пайщики обслуживаются у 
нас бесплатно, кредиты пре
доставляются им в первую 
очередь и на льготных усло
виях. В остальных случаях во
просы кредитования мы реша
ем в индивидуальном поряд
ке. Для проверенных парт
неров можем установить мень
ший процент годовых, чем 
для новичков. А в общем, 
все зависит от степени рис
ка. Кстати, по поводу риска:

в нашем деле без него не 
обойтись, но я — сторонник 
того, чтобы ■ интересах на
ших клиентов сводить его до 
минимума.

По-прежнему бесплатно банк 
открывает расчетные счета, 
а расчетно-кассовое обслу
живание при самых максималь
ных оборотах не превышает 
трех тысяч рублей в месяц.

Еще одна цифра, подтверж
дающая репутацию «Евроа- 
зиякомбанка» как надежного 
и перспективного: остающая
ся в его распоряжении при
быль за 1992 год увеличилась 
в семнадцать раз.

— В наше время ни в чем 
нельзя быть уверенным. Но— 
надо. И на перспективу ра
ботать — тоже надо. Что ж, 
теперь ложиться и помирать?

У «Евроазиякомбанка» уже 
есть лицензия на открытие 
отдела ценных бумаг. Кроме 
того, на повестке дня — ор
ганизация коммерческого от
дела. Вот поэтому я и хочу 
обратиться ко всем выпуск
никам СИНХа: нашему банку 
нужны квалифицированные 
специалисты. Сравнительно не
давно из института народного 
хозяйства «вышли» замести
тели главного бухгалтера и 
председателя правления, на
чальник кредитного отдела на
шего банка. Так что нам, кол
леги, друг без друга не обой
тись.

Клиенты выбирают банк, 
где могут предложить боль- „■ 
ше услуг лучшего качества. * 
«Евроазиябанк» закупил не
давно 65 сейфов повышенной 
прочности для того, чтобы 
предоставить своим клиентам 
возможность хранить в них 
ценности. Это гораздо надеж
нее, чем металлические две
ри, решетки и вневедомствен
ная охрана. Миллионеров у 
нас уже гораздо больше, чем 
кажется. Поэтому для состоя
тельных людей такой сейф— 
просто находка.

— Как видите, предложений 
у нас много: вы можете прий
ти к нам в качестве пайщика, 
клиента, специалиста. В лю
бом случае, в Европейско- 
Азиатском , коммерческом 
банке будут вам рады и 
встретят с улыбкой.

Материал подготовила
И. КОСТИНА.
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■ НДЯМННМ

УРАЛИНФОРМЦЕНТР

ный

ф осуществляет комплексную автомати
зацию предприятий, организаций, банков;
• предлагает разработку пакетов при

кладных программ;
внедрение и сопровождение ПС «Операцион- 
день банка», «Внешнеэкономические расчеты

БАЛАНС

АКЦИОНЕРНОГО КОММЕРЧЕСКОГО

БАНКА «ГРАН»

ТЕЛЕФОН
56-13-67

банка», «Операции банка с наличной иностранной
валютой», «Учет вкладов населения».

ТЕЛЕТАЙП 
22-10-21 

ЯЛИК

предприятия», «Учёт заработной 
ты-кадры»;

«Бухучет
платы», «Шта-

ФАКС 
56-13-49

• обучение пользователей работе на ПЭВМ;
• установку, техобслуживание ПЭВМ, перифе

рийного оборудования, различной электронной 
счетно-вычислительной техники, оргтехники, 
средств телекоммуникаций и связи, замену и вос
становление красящей ленты.

626219 " г. Еквтврмнбург, ул. В.асточнвя,

АКТИВ 01.01.92г. 01.01.93 г.
1. Касса 6247 102194
2. Средства на резервном 
счете в банке России 7440 292558
3. Корреспондентский счет 
в Центральном банке 71476 858907
4. Кредиты, выданные банком 232879 3121016
— краткосрочные 214453 2708958
— среднесрочные и долгосрочные 18426 412058
5. Дебиторы банка 3636 26086
6, Прочие активы 15710 710653

БАЛАНС 337338 5111414

ПАССИВ 01.01.92 г. 01.01.93 г.

1. Уставной фонд 52355 200107
2. Резервный фонд 2323 17585
3. Другие фонды 2000 26077
4. Расчетные, текущие 
счета клиентов 164901 1118051
5. Срочные вклады граждан, 
депозиты предприятий и 
организаций 5652 92627
6. Кредиты, полученные 
у других банков 92686 2693191
7. Кредиторы банка 1115 114781
8. Прибыль 14956 228525
9. Прочие пассивы 1400 620470

БАЛАНС 337338 5111414

Дивиденды (в процентах) 36,73 115

Трудно себе представить че
ловека, который с детства меч
тал бы стать бухгалтером. Дру
гое дело — летчиком-космо
навтом, артистом, инженером, 
врачом. Или попроще: шофе
ром, продавцом, закройщиком. 
Очевидно, что сказку былью 
не сделаешь, престиж профес
сии бухгалтера поднялся как 
никогда. Посмотрите в газетах 
рубрику «Требуются»: в пер
вую очередь— бухгалтеры, ну 
потом разве что юристы и де
вушки без предрассудков. Чем 
дальше, тем явственнее высве
чиваются лучшие качества 
представителей этой профес
сии: если раньше бухгалтер 
представлялся нам каким-то 
скучным, лишенным всяких 
эмоций существом в нарукав
никах, беспрерывно щелкаю
щий костяшками счетов и сво
дящим сальдо с булъдо, то 
теперь общепризнанным явля
ется факт, что бухгалтер — ми
лый и обаятельный человек.

Когда Василий Дрягин, не 
поступив в УПИ, начал учить
ся на финансово-учетном фа
культете СИНХа, он, конечно, 
не мог предположить, что все 
складывается как нельзя луч
ше и сама судьба сделала за 
него правильный выбор. Прав
да, в первые годы работы пос
ле окончания института ему 
иногда еще приходилось вы
слушивать произносимую в его 
адрес фразу: «Такой молодой 
симпатичный мужчина, а бух
галтер...».

Наверное, сегодня никто 

не станет спорить, что быть 
бухгалтером — хорошо. Но бан
киром — еще лучше. И вот мы 
беседуем с Василием Дряги- 
ным, уже не бухгалтером, а 
банкиром, ставшим управляю
щим инновационного «Урал- 
академбанка», акционерного 
общества закрытого типа, чуть 
более года назад.

В последние годы появи
лось много новых банков, 
которые весьма однообразно 
и назойливо рекламируют се
бя всеми возможными средст
вами, так что потенциальным 
клиентам, на мой взгляд, край
не сложно разобраться, какой 
же банк действительно лучше, 
солиднее...

— Банковский бизнес, как и 
любой другой, состоит в том, 
чтобы делать деньги. А какие 
цели, кроме этой, ставит пе
ред собой «Уралакадембанк»!

В. Д.: — Вы представляете 
себе, в каком незавидном по
ложении находится сегодня 
наука, в том числе и наша 
уральская? С 1986 года я ра
ботал в системе Уральского 
отделения Академии наук, и 
на моих глазах уходили за ру
беж лучшие ученые и специа
листы, хирели и прикрывались 
перспективные научные разра
ботки. И все это по причине 
слабого государственного фи
нансирования науки. Поэтому 
наш банк был создан с целью 
оказать финансовую поддерж
ку уральской научной школе, 
в первую очередь — учрежде
ниям и организациям Ураль-

БОЛЬШОЙ НАУКЕ—
БОЛЬШИЕ ДЕНЬГИ

ского отделения РАН. У тех, 
кто к нам приходит, зачастую 
больше идей, чем денег...

— «Уралакадембанк» соз
дан немногим более года на
зад. С чего вы начали и к че
му пришли за это время!

В. Д.: — Учредителями бан
ка стали организации УрО РАН, 
а также созданные при них 
коммерческие структуры. Сре
ди учредителей — все веду
щие институты: физики метал
лов, математики и механики, 
металлургии, электрофизики, 
геологии и геохимии, управле
ние делами, инновационный 
центр «Академический ЛТД» и 
другие. Первоначальный устав
ной фонд банка составил 6 
миллионов рублей. В совет 
банка под председательством 
академика В. А. Коротеева, за
местителя председателя УрО 
РАН, входят и по сей день семь 
человек. Ну, а уставной фонд 
на 1 января 1993 года исчис
ляется уже 22 миллионами.

— Разве это много по ны
нешним временам!

В. Д.: — Достаточно для нас 
на сегодняшний день. Но в этом 
вопросе свои условия диктует 

Центральный банк России. Кста
ти сказать, сумма уставного 
фонда, выраженная цифрой со 
множеством нулей, еще не 
является гарантией успеха в 
банковском бизнесе. Главное— 
оборачиваемость средств. Но 
и уставной фонд мы предпола
гаем увеличить до 220 миллио
нов. Уже подготовлен проспект 
эмиссии акций. Владельцами 
акций на сумму 60 миллионов 
рублей станут физические ли
ца — сотрудники УрО РАН. 
Стоимость одной акции 50 ты
сяч рублей. '

— Но ведь и до этого физи
ческие лица были держателя
ми акций банка! Интересно, 
какие дивиденды они получили 
за прошлый год!

В. Д.: — В прошлом году 
банком были выпущены два 
вида акций: 368 привилегиро
ванных — стоимостью 3 ты
сячи рублей и 418 простых — 
стоимостью пятьдесят тысяч 
рублей каждая. Привилегиро
ванные акции гарантируют по
лучение дохода, но не дают 
права голоса на общем собра
нии акционеров. Простые ак

ции дохода не гарантируют, за
то право голоса дают.

— Кто же мог предпочесть 
право голоса гарантированно
му доходу! Или простые акции 
стали покупать, когда привиле
гированные уже разобрали!

В. Д.: — Как можно сравни
вать проценты с трех и пятиде
сяти тысяч? Лучше пойти на не
большой риск и получить го
раздо большую сумму. Ведь 
если акция простая, то это не 
означает, что дохода владель
цу она не принесет. По при
вилегированным проценты за 
прошлый год составили 140 про
центов, а по простым 130. К 
тому же год назад и 3 тысячи 
еще были деньгами. Поэтому 
привилегированные акции 
предназначались у нас для фи
зических лиц, а пятидесятиты
сячные — для юридических,

— Все это хорошо, но да
вайте поговорим конкретнее о 
том, как банк помогает ураль
ской науке.

В. Д.: — За год своего су
ществования мы профинанси
ровали несколько академиче
ских разработок. Значительная 
ссуда была предоставлена Ин

ституту прикладной механики 
для разработки чугунно-кро
вельного листа. Может быть, 
для непосвященных звучит это 
не очень эффектно, но та
кое покрытие зданий и соору
жений по своей прочности пре
восходит большинство сущест
вующих на сегодняшний день. 
Помощь в решении строитель
ных проблем банк оказал на
учно-инженерному центру «На
дежность и ресурс больших 
систем машин».

Принимаем активное участие 
в выполнении социальных про
грамм УрО РАН. 22 миллиона 
рублей под 60 процентов го
довых банк вложил в оконча
ние строительства общежития 
для аспирантов и сотрудников 
УрО на ул. Амундсена. Будем 
финансировать также строи
тельство жилого дома и кот
теджей в районе Академго
родка.

— Под какой процент годо
вых банк дает кредиты сторон
ним организациям! Как вы все- 
таки делаете деньги! Ведь у 
представителей УрО, как вы 
сами сказали, больше идей, 
чем денег!

В. Д.: — За предоставление 
кредитов мы берем 250—260 
процентов годовых. Это сей
час средняя цифра по Екате
ринбургу. Следует учесть, что 
80 процентов предполагаемого 
банковского дохода «съедают» 
налоги.

В число наших клиентов, кро
ме госбюджетных организа
ций УрО РАН, входят и много

численные представители так 
называемой альтернативной 
экономики. Своими клиентами 
мы довольны: никаких конф
ликтов между нами до сих пор 
не возникало. В общей слож
ности банк обслуживает сегод
ня 340 юридических лиц. При
ятно отметить, что среди кли
ентов банка такая организация, 
как Уральский Демидовский 
фонд, деятельность которого 
направлена на возрождение 
лучших традиций российского 
предпринимательства, меце
натства и благотворительности, 
развитие науки и культуры.

— Как дорого обходятся 
банковские услуги вашим кли
ентам!

В. Д-: — Расчетные счета 
банк пока открывает бесплат
но. Расчетно-кассовое обслу
живание стоит 3 тысячи рублей 
в квартал. Для акционеров оно 
полностью бесплатное. По 
вкладам населения до востре
бования выплачивается 90 про
центов годовых, по срочным— 
110 процентов.

— Какие еще услуги банк 
может предложить клиентам!

В. Д-: — Мы работаем с цен
ными бумагами различных 
предприятий и организаций, в 
частности, продаем их акции. 
Выполняем функции банка-де
позитария для инвестиционных 
фондов, например, таких, как 
«РИКАП», «НАКОФОНД». Зани
маемся недвижимостью, жиль
ем — берем на взаимовыгод
ных условиях квартиры у насе
ления. По заявкам клиентов 

ведем работу с ваучерами: 
операции производим по на
личному и безналичному рас
четам.

— Есть ли у банка перспек
тива выйти на международный 
уровень.

В. Д.: — Есть и, надеемся, 
не столь отдаленная. Докумен
ты для получения лицензии на 
внешнеэкономическую деятель
ность уже подготовлены. Если 
в российской экономике не 
произойдет никаких катаклиз
мов, то банк может рассчиты
вать на приличный валютный 
оборот.

Двое специалистов уже про
шли подготовку во «Внешэко
номбанке», третий находится 
на учебе сейчас.

— Как вы решаете больную 
проблему ускорения взаимо
расчетов между банками!

В. Д.: — «Уралакадембанк» 
вступил в клиринговую палату, 
финансовую группу «Урал», 
«Уральское ведомство элект
ронных сообщений». В настоя
щее время мы имеем отдель
ную электронную линию. Ду
маю, больная проблема не от
носится к числу неразреши
мых, лишь бы прекратилась 
вся эта нескончаемая лихорад
ка в политической и экономи
ческой жизни страны.

— Судя по нашей беседе, 
вы — оптимист...

В. Д.: — Когда человек за
нят любимой работой, ему не
когда впадать в уныние-

Интервью взяла 
И. КУПРЯНОВА.

СПОРТ

ЮРИЙ ИСАКОВ: «ДЛЯ ЗАЩИТЫ РОДИНЫ КРОССВОРД
V

Ответы на задания от 7 мая

НУЖНЫ НЕ ТОЛЬКО АВТОМАТЫ, 
НО И ХОККЕЙНЫЕ КЛЮШКИ!»
Сорокачетырехлетний под

полковник Вооруженных Сил 
России Юрий Борисович Иса
ков — человек в спортивных 
кругах известный не менее, 
чем в кругах военных. И не 
только потому, что уже не
сколько лет он возглавляет 
17-й спортивный клуб армии, 
базирующийся в Екатеринбур
ге, но и из-за своего блестя
щего спортивного прошлого 
прыгуна с шестом, участника 
Олимпийских игр в Монреале.

Сегодня у подполковника на
ходится в подчинении уже нэ 
шесть, а свыше 250 спортсме
нов военных плюс солидное 
число ребят-допризывников из 
так называемого «спортивного 
актива*.

Исаков очень огорчен тем об
стоятельством, что из-за тран^ 
сформации Приволжсно-Ураль- 
ендго ВО многие спортсмены- 
уральцы (порядка 35 человек), 
призванные в свое время в 
этбт округ, сегодня остались за 
«границей* Урала, принося сла
ву и победные спортивные бал
лы Самаре, а не Екатеринбургу 
(кстати, УрВО ныне объединяет 
всего четыре области — Сверд
ловскую, Тюменскую, Курган
скую и Челябинскую). Но не
смотря на все потери, в спис
ках округа и сегодня немало 
«звезд» спорта — хоккеисты 
на траве Владимир и Сергей 
Плешаковы, Владимир Антаков, 
хоккеисты с мячом Сергей То- 
пычканов, Владислав Нужный 
и Евгений Опытов, биатлонис
ты Валерий Медведцев и Алек
сей Кобелев, стрелок Александр 
Злыденный,

Но, считает Исаков, больше 
все-таки внимания СКА дол
жен уделять молодым спорт
сменам, пришедшим на служ
бу из областей Урала. Наша 
задача, говорит Юрий Бори
сович, — сохранять спортсме
нов-профессионалов, помочь 
им в совершенствовании сво
его мастерства и в условиях 
армии. Мы должны создать 
условия для их полноценных 
занятий с собственными тре
нерами и выступлений в са
мых крупных международных 
турнирах. А это предполагает 
решение еще одной серьезной 
проблемы: достичь взаимопо
нимания как с администрацией 
четырех упомянутых областей, 
так и с гражданскими спорт
комитетами и спортклубами. 
Как считает СКА-17, такой 
«консенсус» существует. А 
значит, есть и дополнительная

возможность для помощи не 
только спортсменам (решение 
и социальных вопросов — 
жилье, зарплата, и спортив
ных — поездки на соревнова
ния), но и самому спортклубу 
армии. Исакова, в частности, 
очень беспокоит тот факт, что 
имеющаяся в клубе матери
альная база не просто устаре
ла, а нуждается в капитальной 
реконструкции.

Конкретно речь идет об ар
мейском лыжном стадионе, 
где проложенные много лет 
тому назад трассы для гонок 
не соответствуют современ
ным правилам лыжного спор
та. Вопрос же о новых трас
сах стоит уже лет пять-шесть, 
но его решение упирается в 
необходимость вырубки в ле
сопарковой зоне города 280 
деревьев. И пока что армей
цам не удалось доказать, что

современный красивый лыж
ный стадион принесет городу 
больше пользы, нежели три 
сотни не пользующихся попу
лярностью деревьев...

Все вышесказанное, однако,— 
нэ повод для безделья. Спорт
клуб армии-17 живет и уми 
рать не собирается. Сегодня 
под «крылом» клуба располо
жены сразу четыре команды 
мастеров (кто еще, кроме Мо
сквы, может этим похвастать
ся?!). Да еще какие команды! 
Многократный чемпион СССР, 
обладатель Кубка европейских 
чемпионов по хоккею с мячом 
СКА-«Изолитэлектромаш», мно
гократный победитель и призер 
различных союзных, россий
ских и международных сорев
нований по хоккею на траве 
СКА, команда по хоккею с шай
бой СКА-«Металлург» (Серов), а 
также вернувшаяся в ранг 
команд мастеров футбольная 
команда МЦОП-«Уралэлентро- 
медь» (Верхняя Пышма). При
чем СКА-17 н* просто содержит 
команды на балансе, как иной 
богатый дядя—-племянников из 
провинции, — армейский клуб

отнюдь не самый богатый даже 
в пределах областного центра. 
Руководство СКА заботит не 
столько материальный, сколько 
спортивный принцип (хотя раз
делять их, конечно же, нельзя) 
существования команд масте
ров. И именно поэтому армей
ская футбольная команда, на
следница некогда славного 
коллектива пятидесятых, вос
создалась при долевом участии 
спортклуба армии, ФК «Урал
маш» (Екатеринбург) и круп
нейшего в Европе верхнепыш- 
минсного комбината «Урал
электромедь». Таким образом 
юные воспитанники уралмашев- 
ской футбольной школы полу
чили возможность проходить 
воинскую службу без отрыва от 
футбола, от своих тренеров. ♦ 
Другой пример, из хоккея с 
шайбой. Буквально по миру 
пошла в свое время команда 
СКА. лишившаяся даже воз
можности играть на льду род
ного города. Лцшь экстренно 
принятые меры не позволили 
ей повторить печальный путь 
в небытие, которым совсем не
давно проследовали армейские 
команды Новосибирска, Сама
ры. Твери . СКА переехал в 
Серов, в расположенный там 
спортклуб металлургического 
завода. И за три сезона, что в 
Серове просуществовал армей- 
сно-зазодской симбиоз под наз
ванием СКА-«Металлург», и сам 
СКА сумел выжить, окрепнуть, 
и «Металлург», до того момента 
скромный ~ провинциал, дал 
сильнейший толчок развитию 
хоккея в городе.

Сегодня по ряду причин 
происходит обратный процесс, 
пути двух составных ХК СКА- 
«Металлург» расходятся: СК 
«Металлург» вновь будет вы
ступать чисто своей командой, 
а СКА, по примеру футболи
стов, заключает договор с 
хоккейным клубом «Автомоби
лист» (Екатеринбург), где в 
скором времени образуемся 
новая команда СКА-«Авто- 
мобилист-2».

Вполне естественно, что на
чальник СКА основное внима
ние уделяет все-таки гордости 
клуба — хоккейным коман
дам. Но хорошо, что при этом 
Исаков не забывает и менее 
«кассовые» виды спорта. В 
клубе очень серьезно разви
ваются греко-римская борьба, 
альпинизм (альпинисты СКА — 
ейльнейшие в России), легкая 
атлетика, лыжи, биатлон. По
явились в округе сильные мас
тера кикбоксинга, таэквондо, 
горных лыж, современного пя
тиборья. Словом, есть, по на
шему мнению, все основания 
считать, что при должной по
мощи армия и в спорте скоро 
будет всех сильней...

Юрий ОВОДОВ.
На снимке: один из ведущих 

хоккеисте» команды СКА- 
«Металлург» (Серов) Олег 
Бойченко.

Фото И. ГОРЯЧЕВА.

ПО ЧАСОВОЙ СТРЕЛКЕ: 1. Пейзаж, изображающий море, 2. 
Внутренняя оболочка стенни кровеносных сосудов. 3. Автор 
повести «Кола Брюньон». 4. Ударный музыкальный инстру-. 
мент, род тарелок. 5. Правда. 6. Столица первого болгарского 
царства. 7. Заряд для игрушечного пистолета, 8. Алтарный 
выступ в храме. 9. Двухместный двухколесный велосипед. 10. 
Дерево символ Японии. II. Стимулятор физической и нервной 
активности 12. Цветок. 13. Соревнования из серии гонок на 
судах. 14 Второй по величине материк. 15. Церемониал 16. 
Фасон одежды 17. Помещение особого назначения. 18. Стих 
или строфа, повторяющиеся в стихотворении.

Составил Ю. АРОВ.

НА СЦЕНЕ «КОСМОСА»
Одним из приятных подарков 

для горожан в честь Дня Побе
ды стали концерты Ирины 
Шведовой и Игоря Демарина, 
состоявшиеся 8 мая в кинокон
цертном театре «Космос».

Дело даже не в том. что би
леты на это зрелище были для 
ветеранов войны бесплатными, 
а в той приподнятой атмосфере 
яркого эстрадного концерта, 
который предложили зрителям 
наши гости из Москвы и Киева. 
И сразу отметим спонсорскую 
помощь двух фирм ТТО «Тан
дем Cor» и «Five Ltd». Многие 
сегодня представляют, каких 
затрат стоят гастроли, какие

цены на авиабилеты, номера в 
гостинице, транспорт... Впро
чем, все эти трудности« оста
лись за рамками представле
ния, и настроение на сцене, а 
значит и в зале было по-насто
ящему весенним, праздничным.

Имя певца и композитора 
Игоря Демарина запомнилось 
после успешного дебюта на 
конкурсе в Юрмале в 1986-м, 
когда песня «Иванна» принесла 
ему признание публики. И вот 
уж* несколько десятков песен, 
гражданственных и лиричных, 
на счету Игоря. А певческий 
талант Ирины Шведовой под
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КРОССЧАЙНВОРД 
«ИЗОБРЕТАТЕЛЬ»

1. Ваза. 2. Порода. 3. Затон.
4. Сахар. 5. Неман. 6. Трость.
7. Юнга. 8. Неолит. 9. Повод. 
10. Автол. 11. Фреза. 12. Сол
дат. 13. Золя. 14. Состав. 15. 
Поиск. 16. Спора. 17. Асеев. 
18. Родник.

В темном круге с одной 
стрелкой — Артамонов, с 
двумя стрелками — Велосипед.

КРОССВОРД
По горизонтали: 5. Клапан. 6. 

Морена. 9. Паста. 12. Устав. 
15. Юрта. 16. Ауто. 17. Лафет. 
18. Орлан. 19, Каре. 20. Ипр.

22. Тент. 23. Хлеб. 25. Пята. 
26. Ом. 27. Си. 29. Омар. 32. 
Кокс. 36. Парк. 37. Сок. 39. 
Анод. 40. Танго. 41. Образ. 
42. Тире. 43. Амур. 44. Тамга. 
47. Арсин. 50. Брелок, 51. 
Стрела.

По вертикали: 1. База. 2. 
Наст. 3. Морс. 4. Пена. 7. Кар
кас. 8. Истина. 9. Палех. 10. 
Суфле. 11. Арти. 12. Укор. 13. 
Тулья. 14. Ванта. 21. Па. 24. 
Бор. 25. Пик. 28. Лавина. 29. 
Октет. 30. Арнем. 31. По. 33. 
Опрос. 34. Сазан. 35. Посуда. 
37. Софа. 38. Коса. 45. Арес. 
46, Грот. 48. Рота.. 49. Иней.

КРИПТОГРАММА
25, 1, 13, 3, 12, 7 — успех 

в битве, войне, полное пораже
ние противника.

В криптограмме фигурируют 
28 чисел. Заменив данные в 
ключевом слове числа соответ

ствующими буквами, вы логиче
ски разгадаете все остальные 
буквы и прочтете замечатель
ное высказывание советского 
маршала Г. К. Жукова.

Составил В. ТАСКАЕВ.
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черкивает достоинства компо
зиторской манеры Демарина.

Я спросил после концерта, 
чьи традиции в сочинении пе
сен ближе Демарину - компо
зитору. И вполне, закономер
ным был ответ автора «Белого 
вальса», «Доктора Времени», 
«Листьев Летнего сада» о твою- 
ческом родстве с мелодиями Ев
гения Мартынова, с лирически
ми песнями Юрия Антонова, 
Игоря Талькова. Постоянное со
трудничество с украинским поэ
том Юрием Рогозой рождает все 
новые и новые песни, в пла
нах — постановка трагического 
мюзикла о судьбе солдата-«аф- 
ганца» на его же стихи...

Разумеется, звучали и шля
геры. Такие, как «Америка-раз
лучница» или «Заграница», «В

баре» или «Бес в ребро». А еще 
не менее популярные «Ведьма», 
«Открыть Америку», «Вспоми
найте меня»... Прекрасный пиа
нист, Игорь с упоением испол
нил рок-обработку одной из 
рапсодий Ф. Листа. И группа 
«Д» из Киева оказалась на 
уровне!

Цельность композиции кон
церта, приятные голоса испол
нителей (Игорь окончил Киев
скую консерваторию. Ирина — 
театральное училище), несом
ненные музыкальные достоин
ства известных и новых песен, 
к примеру, песни «Я бродячий 
фокусник» — все это состав
ные интересного двухчасового 
зрелища, состоявшегося в 
«Космосе».

А ЕФИМОВ.
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